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Председательствует председатель 

Думы Ставропольского края 

Н.Т. Великдань 

 

 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, минута одна уже. Мы 

должны работать. Пожалуйста, рассаживаемся, уважаемые коллеги. 

Добрый день, уважаемые депутаты, приглашенные! В составе Думы 

Ставропольского края седьмого созыва 49 депутатов. На сегодняшнем заседа-

нии присутствует 40.  

Двадцать второе заседание Думы является правомочным и объявляется 

открытым.  

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Уважаемые депутаты, на сегодняшнее заседание приглашены: Бочаров 

Юрий Юрьевич – федеральный инспектор по Ставропольскому краю аппарата 

полномочного представителя Президента Российской Федерации в Северо-

Кавказском федеральном округе, Хомутов Владимир Михайлович – замести-

тель председателя Ставропольского краевого суда, Дроздов Илья Юрьевич – 

заместитель председателя Правительства Ставропольского края, Колесников 

Андрей Алексеевич – председатель Контрольно-счетной палаты Ставрополь-

ского края, Тарасов Сергей Петрович – председатель избирательной комиссии 

Ставропольского края, Гуськов Александр Сергеевич – начальник Главного 

управления Министерства юстиции Российской Федерации по Ставропольско-

му краю, Афонина Елена Алексеевна – руководитель Управления Федеральной 

налоговой службы по Ставропольскому краю, Степанов Александр Сергеевич – 

заместитель начальника Главного управления Министерства внутренних дел 

Российской Федерации по Ставропольскому краю, Поздеева Валерия Дмитри-

евна – заместитель начальника управления по надзору за исполнением феде-

рального законодательства прокуратуры Ставропольского края, Грибенник 

Дмитрий Анатольевич – представитель Губернатора Ставропольского края, 

Правительства Ставропольского края в Думе Ставропольского края, Демьянов 

Евгений Викторович – представитель Губернатора Ставропольского края, Пра-
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вительства Ставропольского края в Думе Ставропольского края, Колягин Геор-

гий Семенович – председатель Ставропольской городской Думы, Князев Алек-

сандр Георгиевич – исполнительный директор Ассоциации "Совет муници-

пальных образований Ставропольского края", Карабут Алексей Павлович – 

председатель Ставропольской краевой общественной организации ветеранов 

войны, труда, Вооруженных Сил и правоохранительных органов, Косарев 

Александр Владимирович – член Общественной палаты Ставропольского края, 

Прасолова Алина Вениаминовна – секретарь Общественного совета при Думе 

Ставропольского края, а также руководители краевых органов исполнительной 

власти и органов местного самоуправления, представители средств массовой 

информации.  

Уважаемые коллеги! Накануне Президент Российской Федерации Влади-

мир Владимирович Путин выступил с Посланием к Федеральному Собранию. 

Это первое Послание после начала специальной военной операции. Дана оцен-

ка операции, а также международной ситуации вокруг нее и тому, как наша 

страна справляется с беспрецедентными вызовами. Сделан акцент по ситуации 

в экономике и социальной сфере. 

Выступление Президента нацеливает всех нас на созидание. 

Как прозвучало в Послании, Россия шаг за шагом, последовательно будет 

решать стоящие перед ней задачи. 

В числе конкретных предложений – создать специальный государствен-

ный Фонд помощи для ветеранов спецоперации и семей погибших в операции. 

Его отделения должны быть сформированы во всех субъектах Российской Фе-

дерации. С работой Фонда может быть интегрирована система социальной под-

держки военнослужащих, которая создается через новый краевой закон, де-

тально проработанный Думой и включенный в сегодняшнюю повестку дня. 

Озвучен ряд стимулов для развития экономики страны и ее регионов. Со-

здаются новые условия и возможности для прорыва по многим направлениям: 

это промышленная ипотека, налоговые льготы, новые финансовые инструмен-

ты для поддержки отечественной индустрии, инвестиции в ЖКХ, инфраструк-

турные проекты, АПК и внутренний туризм. 

Президент при этом озвучил базовый принцип: бизнес должен действо-

вать в российской юрисдикции. 

Сделан акцент и на социально важные задачи: это повышение уровня 

наших жителей. Все эти новации повлияют на бюджетную политику на феде-

ральном и на краевом уровнях. Ну, а наш, уважаемые коллеги, депутатский 

корпус должен быть готов к этому. 

Буквально час назад на внеочередном заседании Правительства края были 

озвучены новые цели и задачи, вытекающие из Послания Президента. Чтобы их 

реализовать, потребуются изменения и дополнения в краевом законодательстве.  

Я очень сильно благодарен своим депутатам-коллегам, которые присут-

ствуют здесь, – это представители политических партий, которые зарегистри-

рованы в краевой Думе, – Александру Сергеевичу, Виктору Ивановичу, кото-

рые сегодня на заседании Правительства поддержали все те начинания, все те 

посылы, все те задачи, которые поставил перед обществом, страной в целом 
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наш Президент. Поэтому, уважаемые коллеги, нам вместе с вами предстоит, 

наверное, удвоенная работа, и чтобы Ставропольский край развивался, а наши 

бойцы, их семьи всегда чувствовали нашу поддержку. И на заседании Прави-

тельства Губернатор уже поставил ряд задач нашим профильным министер-

ствам, в каком направлении необходимо работать. 

Вы знаете, еще, наверное, будут какие-то дополнения, какие-то еще по-

слания, замечания, но мы должны быть все к этим вопросам готовы. 

Очень хочу остановиться вкратце, тезисно, что Президентом Российской 

Федерации была озвучена и тема выборов. Он во всеуслышание сказал, что вы-

боры в органы местного самоуправления, региональные выборы, а также пре-

зидентские должны пройти в соответствии с законодательством, то есть ника-

ких расслаблений, никаких попустительств, работаем как это указано в Законе 

Российской Федерации. 

Уважаемые коллеги, мы с вами встречаемся в преддверии Дня защитника 

Отечества. Я поздравляю всех с этим важнейшим для нас праздником. Но и 

наши земляки завтра (плохо слышно) 23 февраля на передовой, выполняя бое-

вые задачи, и я от всей души хочу поблагодарить наших защитников за это. 

К огромному сожалению, в рядах ставропольцев, которые участвуют в 

специальной военной операции, есть потери. Выражаю соболезнования родным 

и близким погибших и прошу почтить память наших земляков, которые отдали 

жизнь за Родину, минутой молчания. 

 

(Минута молчания.) 

 

Спасибо. 

О секретариате. Уважаемые коллеги, вношу предложение избрать в со-

став секретариата заседания сегодняшней Думы: депутата Феневу Ларису Ми-

хайловну и Хенкину Любовь Викторовну. Будут ли замечания по количествен-

ному и персональному составу секретариата? Нет. 

Кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания Думы депутатов Феневу 

Ларису Михайловну и Хенкину Любовь Викторовну, прошу проголосовать. За – 

40, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

О повестке дня. Уважаемые коллеги, проект повестки дня у вас имеется. 

Есть предложение принять данный проект повестки дня за основу. Не будет 

возражений? 

Кто за то, чтобы принять проект повестки дня сегодняшнего заседания за 

основу, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые коллеги, будут замечания, предложения по указанным в по-

вестке дня вопросам?  

Пожалуйста, Валентина Николаевна, Вам слово. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Губернатором Ставропольского края 

для рассмотрения в первоочередном порядке на февральском заседании Думы 

внесены: закон № 190-7 "О дополнительных социальных гарантиях участникам 
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специальной военной операции и мерах социальной поддержки членов их се-

мей" и исполняющим обязанности Губернатора Коваленко внесен проект зако-

на № 195-7 "О дополнительных мерах социальной поддержки медицинских ра-

ботников медицинских организаций государственной системы здравоохранения 

Ставропольского края, оказывающих помощь, не входящую в программу обяза-

тельного медицинского страхования".  

Указанные проекты закона рассмотрены комитетом в установленном по-

рядке. На них получены заключения положительные. Прошу включить их в 

проект повестки дня заседания Думы дополнительными вопросами и рассмот-

реть третьим и четвертым по счету. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемая Валентина Николаевна.  

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы включить в проект повестки дня во-

прос "О проекте закона Ставропольского края № 190-7 "О дополнительных со-

циальных гарантиях участникам специальной военной операции и мерах соци-

альной поддержки членов их семей", и рассмотреть его третьим по счету, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Принято.  

Уважаемые коллеги, второй вопрос, что предложила Валентина Никола-

евна включить. 

Кто за то, чтобы включить в проект повестки дня вопрос "О проекте за-

кона Ставропольского края № 195-7 "О дополнительных мерах социальной 

поддержки медицинских работников медицинских организаций государствен-

ной системы здравоохранения Ставропольского края, оказывающих не входя-

щие в базовую программу обязательного медицинского страхования отдельные 

виды медицинской помощи", и рассмотреть его по счету, как предложила, чет-

вертым, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спаси-

бо, принято. 

Уважаемые коллеги, Егор Сергеевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Басович Е.С. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! 

Исполняющим обязанности Губернатора Ставропольского края заместителем 

председателя Правительства Ставропольского края Коваленко Юрием Михай-

ловичем для рассмотрения в первоочередном порядке на февральском заседа-

нии Думы были внесены два законопроекта. 

Первый – № 193-7 "О наделении органов местного самоуправления му-

ниципальных округов и городских округов в Ставропольском крае отдельными 

государственными полномочиями Ставропольского края по обеспечению детей 

участников специальной военной операции, обучающихся по образовательным 

программам основного общего и среднего общего образования в муниципаль-

ной общеобразовательной организации, находящейся на территории Ставро-

польского края, бесплатным горячим питанием". 

И второй законопроект № 194-7 "О внесении изменений в отдельные за-

конодательные акты Ставропольского края". 
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Законопроекты рассмотрены комитетом. Предлагаю включить их в проект 

повестки дня заседания Думы дополнительными вопросами и рассмотреть пя-

тым и шестым по счету. 

У меня все. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Егор Сергеевич.  

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы включить в проект повестки дня во-

прос "О проекте закона Ставропольского края № 193-7 "О наделении органов 

местного самоуправления муниципальных округов и городских округов в Став-

ропольском крае отдельными государственными полномочиями Ставрополь-

ского края по обеспечению ребенка (детей) участника специальной военной 

операции, обучающегося по образовательным программам основного общего и 

среднего общего образования в муниципальной образовательной организации, 

находящейся на территории Ставропольского края, бесплатным горячим пита-

нием" и рассмотреть этот вопрос пятым по счету, прошу проголосовать. За – 

40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы включить в проект повестки дня во-

прос "О проекте закона Ставропольского края № 194-7 "О внесении изменений 

в отдельные законодательные акты Ставропольского края", и данный вопрос 

рассмотреть шестым по счету, прошу проголосовать. За – 40, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо. 

Виктор Иванович, пожалуйста, Лозовой. 

 

Лозовой В.И. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги-депутаты, члены 

Правительства и приглашенные! Комитетом в установленном порядке рассмот-

рен проект закона Ставропольского края № 189-7 "О внесении изменения в ста-

тью 8 Закона Ставропольского края "Об отдельных вопросах регулирования в 

области обращения с отходами производства и потребления".  

Предлагаю включить его в проект повестки дня заседания Думы допол-

нительным вопросом. У меня все, благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы включить в проект повестки дня во-

прос "О проекте закона Ставропольского края № 189-7 "О внесении изменения 

в статью 8 Закона Ставропольского края "Об отдельных вопросах регулирова-

ния в области обращения с отходами производства и потребления", прошу про-

голосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, будут ли еще предложения у депутатов по проекту 

повестки дня? Нет. 

Тогда ставлю на голосование. 

Кто за то, чтобы утвердить повестку дня заседания Думы в целом, прошу 

проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

О порядке ведения заседания Думы. Есть предложение предоставить вре-

мя: для докладов в рамках "правительственного часа" – до 15 минут, для 
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остальных докладов – до 10 минут, для содокладов и заключений – до пяти ми-

нут, выступления в ходе обсуждений – до трех минут. Первый перерыв сделать 

через два часа работы на 30 минут, а последующие перерывы – через каждые 

полтора на 15 минут. Не будет замечаний по регламенту? 

Кто за то, чтобы утвердить предложенный регламент заседания Думы, 

прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению повестки дня. 

Вопрос "О назначении мировых судей в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю комитета Скворцову Юрию Алек-

сеевичу. Пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Представленные председателем Став-

ропольского краевого суда Боковым Константином Ивановичем кандидатуры в 

соответствии с установленным порядком рассмотрены на заседании комитета. 

К назначению на должность мирового судьи судебного участка № 3 Ле-

нинского района города Ставрополя с 1 марта 2023 года решением комитета 

рекомендована Калугина Инна Вячеславовна. 

Стаж работы Инны Вячеславовны по юридической специальности со-

ставляет более 14 лет, из них в должности мирового судьи – три года. Кандидат 

зарекомендовала себя с положительной стороны, постоянно работает над по-

вышением своего профессионального уровня. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Юрию Алексеевичу? 

Уважаемые коллеги, Инна Вячеславовна присутствует здесь, вопросы к 

ней? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Калугину Инну Вяче-

славовну на должность мирового судьи судебного участка № 3 Ленинского 

района города Ставрополя с 1 марта 2023 года, прошу проголосовать. За – 39, 

против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Юрий Алексеевич, пожалуйста, Вам дальше слово.  

 

Скворцов Ю.А. Решением комитета к назначению на должность мирово-

го судьи судебного участка № 2 Арзгирского района с 1 марта 2023 года реко-

мендована Ярошенко Елена Сергеевна. 

Кандидат работает в судебной системе более 15 лет, должность мирового 

судьи замещает три года. Елена Сергеевна зарекомендовала себя квалифициро-

ванным судьей, умело применяет законодательство при отправлении правосу-

дия. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. 
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Председательствующий. Спасибо.  

Коллеги, вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет.  

Вопросы к Елене Сергеевне? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Ярошенко Елену Серге-

евну на должность мирового судьи судебного участка № 2 Арзгирского района 

с 1 марта 2023 года, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято.  

Юрий Алексеевич, пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Решением комитета к назначению на должность мирово-

го судьи судебного участка № 2 Минераловодского района на трехлетний срок 

полномочий рекомендована Святышева Юлия Юрьевна. 

Кандидат соответствует предъявленным требованиям. В настоящее время 

является помощником судьи Пятигорского городского суда Ставропольского 

края. Юлия Юрьевна зарекомендовала себя с положительной стороны, обладает 

необходимыми знаниями и опытом работы для исполнения обязанностей миро-

вого судьи. 

Прошу уважаемых коллег поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Юрию Алексеевичу?  

Вопросы к Юлии Юрьевне, пожалуйста? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Святышеву Юлию 

Юрьевну на должность мирового судьи судебного участка № 2 Минераловод-

ского района на трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 40, 

против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

 

Голоса из зала. Не работает. 

 

Председательствующий. А почему 40 выскочило? Это предыдущее? Из-

вините. Где там технические работники наши? Заведут. За – 35, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут предложения по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Уважаемые судьи! От имени депутатов и от себя лично поздравляю вас с 

назначением и желаю вам успехов в ответственной работе по защите прав и 

свобод граждан, в служении закону во имя благополучия жителей Ставрополь-

ского края.  

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению вопросов "правитель-

ственного часа". 

"Об информации "Об исполнении бюджета Ставропольского края в 

части финансирования, строительства, реконструкции и капитального ре-

монта объектов социальной сферы, предусмотренных краевой адресной 
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инвестиционной программой на 2022 год и плановый период 2023 и       

2024 годов".  

Вопрос внесен комитетом по промышленности, энергетике, строитель-

ству и жилищно-коммунальному хозяйству. 

А также второй вопрос "Об информации "Об исполнении бюджета 

Ставропольского края по финансовому обеспечению государственной про-

граммы Ставропольского края "Охрана окружающей среды" в части фи-

нансирования строительства и реконструкции берегоукрепительных со-

оружений, предусмотренных подпрограммой "Развитие водохозяйственно-

го комплекса", а также мероприятий по ликвидации объектов накоплен-

ного вреда окружающей среде (в том числе несанкционированных свалок), 

предусмотренных региональным проектом "Чистая страна" подпрограм-

мы "Государственный мониторинг природных ресурсов, реализация эко-

логических проектов". Вот такой вот вопрос. 

Вопрос также внесен комитетом по аграрным и земельным вопросам, 

природопользованию. 

Уважаемые депутаты, напоминаю вам порядок рассмотрения вопросов в 

рамках "правительственного часа". 

В соответствии со статьей номер 24 Регламента Думы Ставропольского 

края продолжительность "правительственного часа" не должна превышать од-

ного часа. На рассмотрение депутатов Думы в рамках одного "правительствен-

ного часа" может быть внесено не более двух вопросов. Приглашенному долж-

ностному лицу для информирования депутатов Думы предоставляется не более 

15 минут. Обсуждение представленной информации не проводится. Депутаты 

Думы в пределах отведенного времени для обсуждения вправе задать пригла-

шенному должностному лицу вопросы. 

По результатам обсуждения вопроса Дума может принять решение или 

дать поручение соответствующему комитету подготовить проект постановле-

ния Думы. 

Уважаемые коллеги, в рамках "правительственного часа" заслушивается 

вопрос "Об информации "Об исполнении бюджета Ставропольского края 

в части финансирования, строительства, реконструкции и капитального 

ремонта объектов социальной сферы, предусмотренных краевой адресной 

инвестиционной программой на 2022 год и плановый период 2023 и        

2024 годов". 

Слово предоставляется исполняющему обязанности министра строитель-

ства и архитектуры Савченко Валерию Анатольевичу. 

Валерий Анатольевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Савченко В.А. Добрый день, уважаемый Николай Тимофеевич, Лариса 

Анатольевна, депутаты, приглашенные! В 2022 году министерством строитель-

ства и архитектуры Ставропольского края были предусмотрены средства в раз-

мере в целом 18 миллиардов 387 миллионов рублей, из них из федерального 

бюджета – 9 миллиардов 178 миллионов рублей, из бюджета Ставропольского 

края – 9 миллиардов 208 миллионов рублей. 
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Освоение в 2022 году составило 12 миллиардов 809 миллионов рублей, со-

ставляет 70 процентов, из них средств федерального бюджета 6 миллиардов     

839 миллионов рублей и бюджета Ставропольского края 5 миллиардов 970 мил-

лионов рублей. Для информации, если об общем кассовом освоении, то макси-

мальное кассовое освоение минстроя составляло 6,5 миллиарда рублей в целом. 

В рамках реализации краевой адресной инвестиционной программы на 

2022 год и плановый период 2023 и 2024 годов министерством строительства и 

архитектуры осуществлялись строительство и реконструкция 86 объектов. На 

данные цели было выделено 14 миллиардов 150 миллионов рублей, из них         

8 миллиардов рублей 68 миллионов рублей – это средства федерального бюд-

жета и 6 миллиардов 82 миллиона рублей – это средства краевого бюджета. 

Кассовое освоение за 2022 год составило 9 миллиардов 993 миллиона 

рублей, или 70,6 процента. Из них по федеральным средствам 6 миллиардов 

165 миллионов рублей и по краевым средствам 3 миллиарда 827 миллионов 

рублей. 

Неосвоенный остаток, к сожалению, остался достаточно большой, и он 

составляет 4 миллиарда 157 миллионов рублей, по федеральным деньгам –         

1 миллиард 902 миллиона рублей и по краевым деньгам – 2 миллиарда 254 мил-

лиона рублей. 

В 2022 году введено в эксплуатацию 50 объектов, из них: 8 объектов об-

разования, три школы и пять детских садов, 41 объект здравоохранения и один 

объект жилищно-коммунального хозяйства.  

Остановлюсь подробно на направлениях и обозначу объекты, построен-

ные, не построенные в прошлом году. 

В 2022 году на реализацию мероприятий по строительству 23 и рекон-

струкции одного объекта образования были предусмотрены средства в размере 

7 миллиардов 558 миллионов рублей, из них федеральных средств 3 миллиарда 

449 миллионов рублей, краевых средств 4 миллиарда 109 миллионов рублей. 

Кассовое освоение по направлениям образования составило 5 миллиардов       

949 миллионов рублей, также из них 2 миллиарда 656 миллионов рублей – это 

средства федерального бюджета и 3 миллиарда 293 миллиона рублей – это 

средства краевого бюджета.  

В 2022 году введено в эксплуатацию пять дошкольных образовательных 

учреждений: это детский сад на 160 мест по улице Чапаева в городе Ставропо-

ле, отдельный корпус на 40 мест к детскому саду по улице Велинградской в го-

роде Кисловодске, детский сад на 100 мест в селе Гражданском Минераловод-

ского района, детский сад на 225 мест по улице Калинина в городе Невинно-

мысске и детский сад на 280 мест по улице Замковой в городе Кисловодске. 

Не завершено было, к сожалению, в установленный в 2022 году срок 

строительство трех объектов. Один из них – это детский сад на 50 мест в ауле 

Новкус-Артезиан Нефтекумского городского округа. Этот объект введен в экс-

плуатацию 31 января текущего года, уже 2023 года. Также не введен был в экс-

плуатацию детский сад на 100 мест в селе Ачикулак Нефтекумского тоже райо-

на. Здесь ситуация следующая: то есть мы сейчас (там идет итоговая проверка) 

планируем все-таки до конца этого месяца, до конца февраля также объект вве-
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сти в эксплуатацию. И не введен в эксплуатацию детский сад на 70 мест "Свет-

лячок" в селе Заветном по улице Боркова. Достаточно сложная ситуация, сейчас 

выработан там план, как из нее выходить, весь прошлый год находились в су-

дах муниципалитет с подрядчиком, сейчас мы там вроде нашли выход, как все-

таки, не дожидаясь завершения судебных процессов, перейти к завершению 

строительства, и планируем завершить этот детский сад осенью текущего года.  

Продолжается строительство в плановом практически режиме с установ-

ленными сроками ввода на 2023 год: это детский сад в Ростовановском на      

160 мест – это Курский район, детский сад на 160 мест в городе Михайловске 

по улице Ярославской (тоже очень высокая степень готовности, объект нахо-

дится, тоже планируем его в феврале месяце вводить в эксплуатацию) и дет-

ский сад на 300 мест по улице Алексея Яковлева в городе Ставрополе (тоже 

очень высокая степень готовности, к 1 мая планируем детский сад тоже ввести 

в эксплуатацию). Это что касается детских дошкольных образовательных 

учреждений. 

Завершено строительство трех образовательных учреждений, это три 

школы. Первая школа на 1 550 мест по улице Ивана Щипакина в городе Став-

рополе, еще одна школа на 1 002 места в городе Михайловске по улице Грибо-

едова, 7 и школа на 116 мест по улице Богдана Хмельницкого, 1 – там была у 

нас реконструкция одного корпуса, в этом году мы должны будем приступить к 

реконструкции основной школы с соответственно увеличением ее этажности. 

Не было завершено строительство также одного объекта, этот объект также 

расположен в Кочубеевском районе – это школа на 440 мест по улице Тени-

стой.  

Продолжается начатое в прошлом году строительство девяти объектов,     

в 2023 году мы должны их ввести в эксплуатацию. Это школа по улице Феде-

ральной, 25 в городе Ставрополе (темпами нормальными объект строится, пла-

нируем вводить объект в эксплуатацию летом, чтобы дети 1 сентября пошли в 

школу). Улица Прекрасная, 2 в городе Михайловске – этот объект планируется 

(планировалось) ввести в эксплуатацию до конца прошлого года (тоже дважды 

расторгнут контракт с подрядчиком, сейчас вот заключают третий по корсове-

ту, надеюсь, уже все будет более-менее благополучно). Школа на 196 мест в се-

ле Прасковея Буденновского округа, тоже находится в процессе строительства 

(планируем летом ввести в эксплуатацию, тоже с 1 сентября дети должны пой-

ти туда в школу). Школа на тысячу мест в микрорайоне Северный в Ессентуках 

(срок ввода – до конца текущего года). Школа на тысячу мест в городе Кисло-

водске на улице Замковой (тоже очень высокая степень готовности, завершают-

ся там какие-то устранения недостатков, до конца первого квартала, в марте ме-

сяце также планируем ее ввести в эксплуатацию). Школа на 775 мест в селе 

Краснокумском Георгиевского городского округа строится (у нее ввод в экс-

плуатацию не в 2023-м, даже 2024 году, эта школа строится полностью за счет 

средств краевого бюджета, но вот тоже строительство объекта продолжается, 

будем вводить в 2024 году). Далее, спортивный зал к 7-й школе в городе Кис-

ловодске, тоже в высокой степени готовности (в первом квартале должны вве-

сти в эксплуатацию). И школа на 100 мест, мы начали ее строить, степень го-
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товности у нее в районе 15 процентов – это школа на 100 мест с пристроем для 

дошкольных групп на 40 мест в селе Свобода Предгорного района (тоже до 

конца года эту школу планируем ввести в эксплуатацию). И еще один объект 

дополнительного образования, то есть в рамках нашего молодежного центра 

"Машук" осуществляется строительство амфитеатра. Этот амфитеатр планиру-

ется завершить строительством к 1 июня текущего года. Это что касается объ-

ектов образования. 

Далее. В 2022 году на строительство двух объектов культуры в рамках 

государственной программы "Содействие и развитие культуры" и государ-

ственной программы "Развитие Северо-Кавказского федерального округа" были 

предусмотрены средства в объеме 459 миллионов рублей, из них 439 миллио-

нов рублей – это средства федерального бюджета и 19 миллионов рублей – это 

средства краевого бюджета. Кассовое освоение здесь составило 100 процентов. 

В этом году строительство данных объектов продолжается. Это здание хорео-

графической школы в городе Кисловодске и многофункциональный культур-

ный центр также в городе Кисловодске.  

В 2022 году на строительство дворца спорта "Арена Кисловодск" (первый 

этап – бассейн) в рамках государственной программы "Развитие физической 

культуры и спорта" и госпрограммы "Развитие Северо-Кавказского федераль-

ного округа" были предусмотрены средства в объеме 785 миллионов рублей, из 

них 443 миллиона рублей – это средства федерального бюджета и 342 миллио-

на рублей – это средства краевого бюджета. Кассовое освоение составило       

608 миллионов рублей, или 77,3 процента. Средства федерального бюджета 

были освоены в полном объеме, средства, соответственно, краевого бюджета 

освоены не были. Строительство объекта ведется, в текущем году объект пла-

нируем также ввести в эксплуатацию. 

Сейчас завершается экспертиза на второй этап данного объекта, который 

будет включать ледовую арену и игровые залы. Там пока ждем определения и 

суммы, ну и, соответственно, финансирование пока не определено. 

Далее. В 2022 году на мероприятия по строительству и реконструкции     

57 объектов здравоохранения были предусмотрены средства в объеме 5 милли-

ардов 20 миллионов рублей, из них 3 миллиарда 733 миллиона рублей – это 

средства федерального бюджета и 1 миллиард 278 миллионов рублей – это сред-

ства краевого бюджета. Кассовое освоение составило 2 миллиарда 938 миллио-

нов рублей, из них 2 миллиарда 624 миллиона рублей – это средства федерально-

го бюджета и 314 миллионов рублей – это средства краевого бюджета. 

В 2022 году завершено строительство 41 объекта здравоохранения, это 

объекты, которые строились в рамках программы модернизации первичного 

звена здравоохранения: врачебные амбулатории, фельдшерско-акушерские 

пункты. В настоящее время ведется работа по передаче этих объектов в эксплу-

атирующие организации, мы ждали соответственно по процедуре лицензирова-

ния. На сегодня один из них отлицензирован, это объект, остальные находятся 

на этапе передачи лицензирования. Я их тоже коротко назову – это в Киров-

ском городском округе амбулатория станицы Старопавловской, вот она сегодня 

уже отлицензирована и, по сути, эксплуатируется, фельдшерско-акушерские 



 12 

пункты в Крупско-Ульяновском, хуторе Курганном, хуторе Закавказский Пар-

тизан, хуторе Пегушин и в поселке Золка.  

Далее. В Курском округе – это врачебная амбулатория в станице Стоде-

ревской, в Шпаковском округе врачебная амбулатория в Татарке, офис врача 

общей практики в Пелагиаде, офис врача общей практики в Сенгелеевском и 

ФАП в хуторе Ташла. В Минераловодском городском округе ФАПы в Орбель-

яновке, Славянском и Сухой Падине, в Арзгирском районе врачебная амбула-

тория в Чограйском, ФАП в селе Родниковском и ФАП в селе Каменная Балка, 

в Изобильненском районе ФАП в хуторе Беляеве и в хуторе Сухом, в Нефте-

кумском округе ФАП в ауле Ямангой и ФАП в ауле Абрам-Тюбе, в Новоалек-

сандровском округе ФАП в хуторе Восточном, в хуторе Краснокубанском и в 

хуторе Родионове, в Предгорном округе также все ФАПы – это Верхнеподкум-

ский, Верхнетамбуканский, хутор Тамбукан, Сунжа-Ворошиловка и поселок 

Родниковый, в Александровском районе ФАП в селе Садовом, в Андроповском 

округе в селе Куршава, Дубовая Балка, Подгорное и Овражный, в Кочубеев-

ском округе ФАПы в Рощинском и Андреевском, в Красногвардейском округе 

ФАП в Коммунаре, в Степновском округе ФАП в Новоиргаклинском, в Турк-

менском районе в ауле Шарахалсун, в Грачевском районе врачебная амбулато-

рия в Сергиевском и ФАП в Новоспицевском. Это те объекты, которые были 

завершены.  

Не завершено строительство 11 объектов здравоохранения, два из них 

крупных – это детская краевая клиническая больница и городская больница в 

городе Кисловодске. Что касается детской краевой, то в этом году строительно-

монтажные работы мы там завершим в полном объеме, существует проблема, 

связанная с отсутствием финансирования на приобретение оборудования в раз-

мере практически одного миллиарда рублей. Продолжаем работать вместе с 

нашим минздравом, с федеральным органом власти с просьбой все-таки эти 

деньги выделить на строительство. Но строительно-монтажные, я думаю, что 

летом мы на этом объекте полностью завершим.  

Дальше. По городской больнице в Кисловодске тоже коротко: то есть бы-

ла проблема, связанная со стоимостью объекта, вынуждены были зайти с кор-

ректировкой проектной документации, откорректировали, достаточно серьез-

ный рост стоимости, пока предусмотрели средства краевые. В этом году нам 

предусмотрели взамен наших ранее предусмотренных краевых федеральные 

средства, но тем не менее контракт тоже заключен, тоже строительно-

монтажные работы планируем до конца текущего года завершить, но также 

проблема остается с оборудованием, потому что средств на оборудование также 

по этому объекту, к сожалению, не предусмотрено. Тоже продолжаем в этой 

части работу соответственно с Минздравом Российской Федерации. 

Девять объектов первичного звена здравоохранения, которые не были 

также введены в эксплуатацию в прошлом году, поставили перед собой задачу 

завершить стройку на них в полном объеме. В этом году какие-то из них тоже 

сможем также отлицензировать. Это в Андроповском районе ФАП остался в 

Кианкизе, в Кировском районе – врачебная амбулатория в Прогрессе, в Мине-

раловодском районе врачебная амбулатория в Анджиевском, в Нефтекумском – 
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ФАПы в Махач-Ауле и Артезиан-Мангите, Петровском, эти прямо уже в высо-

кой степени готовности, думаю, что к 8 марта введем Кугуты и Полевой, и в 

Шпаковском районе врачебная амбулатория в Надежде и Темнолесской. Это 

что касается объектов здравоохранения. 

Также в 2022 году на реализацию мероприятий по строительству и рекон-

струкции двух объектов жилищно-коммунального хозяйства были предусмот-

рены средства в размере 69 миллионов рублей, из них 3,6 миллиона рублей – 

это были средства федерального бюджета и 66 миллионов рублей – это сред-

ства нашего краевого бюджета. Кассовое освоение здесь составило всего       

19,1 миллиона рублей.  

Введен в эксплуатацию один объект – это водовод Восточный в Но-

воалександровском округе, сейчас мы ведем работу по передаче его соответ-

ственно нашему водоканалу для эксплуатации, право на него уже зарегистри-

ровано. И в текущем году до 20.11 планируем завершить реконструкцию Казь-

минский групповой водовод, там сами очистные сооружения непосредственно. 

Кроме того, в 2022 году в рамках непрограммных мероприятий были 

предусмотрены средства на строительство одного объекта культуры – это центр 

культурного развития в городе Зеленокумске, были предусмотрены средства в 

размере 256 миллионов рублей, касса составила всего 18 миллионов рублей. 

Подрядчику направили уведомление о расторжении контракта, планируем за-

ключить новый контракт и в марте соответственно приступить к работам и до 

конца года работы завершить на объекте. 

В целом у меня все, готов ответить на вопросы. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, вопросы к Валерию Анатольевичу? 

Тапсиев, пожалуйста, Игорь Сергеевич. 

 

Тапсиев И.С. Можно вопрос? Валерий Анатольевич, вот Вы в своем вы-

ступлении сказали, что на объект в Кисловодске были федеральные средства 

полностью использованы, краевые остались. Это было софинансирование или 

другое? 

 

Савченко В.А. Нет, там были средства, предусмотренные в качестве со-

финансирования, так как те, которые были софинансированием, также были 

полностью закрыты, были отдельно выделены 337 миллионов рублей именно из 

наших средств, из средств краевого бюджета на ввод объекта в эксплуатацию.  

 

Тапсиев И.С. Все, я понял. Просто софинансирование, там же все одно-

временно. 

 

Савченко В.А. Одновременно, а это часть. 
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Председательствующий. Мы принимали с вами такое решение, допол-

нительные средства выделяли именно целевые на краевую и кисловодскую 

больницы, если помните. 

Валерий Павлович, пожалуйста, Черницов. Вопрос. 

 

Черницов В.П. Спасибо. Валерий Анатольевич, подскажите, пожалуйста, 

год назад ситуация была по капремонту и по строительству неблагоприятная в 

плане того, что в бюджет были заложены одни цены и цифры, резкий скачок на 

строительные материалы, колебания были очень большие, многие застройщики 

и строители по ремонту отказывались, кто-то там как-то выкарабкивался.  

А сейчас какая ситуация? Цены на стройматериалы стабилизировались 

или нет? И какая ситуация сейчас с теми людьми, компаниями, которые прово-

дят капитальный ремонт и так далее, то есть как-то стабилизировалось или что? 

 

Савченко В.А. В целом ситуация стабилизировалась, тоже было доста-

точно сложное, как вы знаете, начало прошлого года – ситуация, связанная с 

необходимостью замены целого ряда материалов, оборудования, то есть мы, 

даже если по ФАПам посмотреть, количество изменений на вот эту маленькую 

коробочку 70 квадратных метров, оно достаточно серьезное. Пришлось поме-

нять, наверное, до 50 процентов элементов, условно, этого ФАПа, потому что 

какие-то вещи перестали производиться, соответственно, перестало произво-

диться оборудование, пришлось искать аналоги. То есть вот мы, наверное, к ле-

ту прошлого года смогли этот вопрос по крайней мере идеологически победить, 

то есть поняли, где искать, как искать, что на что менять. И в принципе можно 

сказать, что сейчас и цены стабилизированы, и есть понимание о том, что на 

что на что менять, какое оборудование на какое можно заменить, и каких-то та-

ких серьезных проблем в этой части сегодня не возникает. 

Проблемы, безусловно, возникают с необходимостью корректировки про-

ектной документации, потому что в любом случае ее приходится корректиро-

вать, это всегда занимает определенное время и вызывает определенные слож-

ности потом и с точки зрения проверок правоохранительных органов, абсолют-

но обосновано, что мы там поменяли что на что и по каким причинам, и были 

ли на это причины, и правильно ли мы это оценили. Поэтому в целом проблемы 

сегодня этой нет.  

 

Черницов В.П. В итоге получается, за прошлый год у нас нет провала по 

ремонту и капитальному строительству объектов, которые были запланирова-

ны, правильно я Вас понял?  

 

Савченко В.А. Вы же видите, что он есть. Мы, как я уже сказал, к сожа-

лению, вернули 4 миллиарда рублей, нереализованных в стройку. Да, но это не 

всегда из-за вот этого. К сожалению, есть проблемы и с проектной документа-

цией, есть проблемы и с подрядными организациями, которые, к сожалению, 

ненадлежащим образом относятся к своим обязанностям. Мы в этой части по 

поручению Губернатора очень ужесточили процедуры. Мы сейчас очень опера-
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тивно принимаем решение о расторжении контрактов и вместе с нами все му-

ниципальные образования.  

 

Председательствующий. Спасибо.  

Иван Иванович, пожалуйста. 

 

Ковалев И.И. Валерий Анатольевич, статистика, которую Вы озвучили, 

понятна. И ворох проблем или вопросов внешних, которые влияют в целом на 

строительство, мы тоже знаем, их тоже много, и они рождаются почти каждо-

дневно. Скажите, но стратегически у нас складывается, к сожалению, в отрасли 

строительства по вводу объектов схема следующая: как получилось, так и по-

лучилось по объемам, срокам. Как получилось, так и получилось. 

Я Вам приведу классический пример из личного опыта у нас на стройке. 

Ходил с производителем работ, говорю ему: "А когда ввод объекта?" Он мне 

говорит: "Иван Иванович, я не знаю, когда ввод объекта, но введем досрочно".      

И смех, и смешно, и так далее. Я это к чему хочу подвести? Вообще стратеги-

чески к инженерной подготовке производства. Говорил и говорю о инженерии, 

о ее возрождении, что ли.  

Сегодня ваши сроки, о которых Вы говорите: "Введем в сентябре", "Вве-

дем в первом квартале" – ну нет таких сроков. Вообще строительство – инже-

нерная наука, требующая расчетных схем: какой объем, какая производитель-

ность труда, сколько работает людей, какой квалификации, и на основании это-

го рассчитываются сроки ввода, а вами как министерством – как минимум про-

ведение технических советов по каждому объекту и контроль за реализацией в 

рамках вот этих мероприятий технических по строительству. Вы понимаете, 

еще раз хочу сказать: как получилось, так и получилось – так по каждому объ-

екту по срокам ввода. 

Я просто предлагаю Вам в министерстве вот эту службу контрольную, не 

только информационную, собирать данные по объектам, а по каждому объекту 

иметь не формальный график производства работ, а, как я говорю, расчетный. 

95 процентов ваших подрядчиков не понимают этого совершенно. Когда их 

спрашиваешь: – Сколько кубов кладки тебе нужно выполнить? Он говорит: – 

Ну, триста. – А какая производительность труда у твоих работников-камен-

щиков, а сколько для этого надо каменщиков? – А сколько у вас сегодня есть? 

И так по каждой структуре работ.  

Я понимаю, разово и одним ударом это не сделаешь, но, Валерий Анато-

льевич, инженерию нужно поправлять, возобновлять и контролировать. Без нее 

не будет ни сроков, ни качества, ни решения поставленных задач. Ну просто 

вот Вам еще раз очередное мое предложение в этой части. Спасибо.  

 

Председательствующий. Есть что сказать? 

 

Савченко В.А. Нет. Я предложение принял. Пока не очень понимаю, где 

брать этих людей. Самая большая проблема сегодня – где взять этих людей, ко-

торые смогут это все посчитать, к сожалению. 
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Председательствующий. Уважаемые, уважайте докладчика. Петр Вади-

мович. Пожалуйста. 

 

Гончаров В.И. Валерий Анатольевич, а сколько у нас объектов незавер-

шенного строительства, и как дальше будет складываться судьба по этим объ-

ектам, и надо ли их достраивать? Посыл Президента был по строительству, Вы 

знаете, да? Льготные кредиты. Просто вот эта тема, освятите ее более подроб-

но. 

 

Савченко В.А. На сегодняшний день в текущем реестре, который 

направлен и в федеральные органы власти, и отрабатывается с ними, находится        

441 объект незавершенного строительства. По каждому из этих объектов в 

принципе базово комиссионно определена его судьба, то есть какие-то объекты, 

некоторые из них уже построены, просто не оформлены документы. Если я не 

ошибаюсь, 116 таких объектов у нас, по которым было дано поручение, бук-

вально дней десять назад Губернатором – до 15 марта муниципалитетам и орга-

нам власти отработать, представить документы, чтобы мы их могли исключить 

из реестра.  

В то же время есть объекты, нужно которых определить судьбу в части 

завершения строительства, и в этой части тоже работа ведется. Сейчас, я ду-

маю, что в государственно-правовом у нас находится проект закона, мы его 

внесем в ближайшее время в Думу, будем просить его тоже рассмотреть в мар-

те месяце, это как раз по нашей работе с объектами незавершенного строитель-

ства. Там немножко необходимо привести в соответствие с Федерацией, опре-

делить полномочия Правительства, определить полномочия этой комиссии, ко-

торая будет принимать решения.  

Кроме того, работаем над порядками: это порядок ведения реестра – его 

можно без этого закона принять, мы его сейчас тоже проработали – и порядок 

принятия комиссией решения, вот он будет ждать соответственно принятия за-

кона. Я думаю, что в апреле мы в полном объеме сформируем, если у нас 

удастся на мартовской Думе рассмотреть, весь пакет документов, который не-

обходим для определения судьбы каждого из этих объектов незавершенного 

строительства. 

 

Гончаров В.И. Хорошо, спасибо. От вас инициатива, а мы поддержим, 

потому что вопрос очень серьезный, это надо разбираться. И депутаты выезжа-

ли на объект, судьба детского сада в селе Заветном все-таки. Вы говорите: "Мы 

нашли решение – к осени будет". Все-таки хотелось бы более подробно: какое 

решение, потому что объект был введен в эксплуатацию, после этого… 
 

Савченко В.А. Не был. В Ивановке? 

 

Гончаров В.И. В Ивановке, да. Был введен в эксплуатацию, и то, что 

произошло, – произошло. Скажите, разобрались? И в чем разобрались? 
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Савченко В.А. В настоящее время… Экспертизы по причинам были сде-

ланы как бы ранее. В настоящее время в муниципалитет нами подготовлен со-

ответствующий график мероприятий. Муниципалитет должен до 1 марта зайти 

в экспертизу со сметами на устранение этих недостатков, для того чтобы мы к 

20 марта вышли оттуда из экспертизы, предусмотрели необходимые средства 

для выполнения работ по завершению строительства, то есть там механизм этот 

тоже определен, как мы эти средства муниципалитету предусмотрим. И с тем 

чтобы к 1 мая мы могли приступить к работам по устранению недостатков,       

и осенью этого года эту работу необходимо завершить в полном объеме. Если 

не ошибаюсь, по планам к 1 октября у нас задача завершить эту работу. То есть 

мы там ждали все судов. Там ключевая проблема в позиции была изначально 

муниципалитета, который в этом году, с учетом позиции Губернатора поменя-

ли, то есть давайте мы дождемся, пока мы будем судиться.  

Я в качестве примера тоже на комитете приводил, вот у меня тоже суд 

идет с первым подрядчиком по детской краевой клинической больнице по по-

воду фундаментов. Если бы я ждал, пока я с ними отсужусь по поводу фунда-

ментов, то у нас бы не было здания построенного сегодня детской краевой кли-

нической больницы. Поэтому мы здесь ту же самую позицию заняли, что не 

надо ждать, судиться – пожалуйста, судитесь, взыскивайте убытки, все необхо-

димые экспертизы проведены, обследования сделаны еще два года назад. Сей-

час с цифрами определяйтесь в суде. Но нужно завершить строительство объ-

екта, и закон предусматривает такую возможность: завершить строительство 

объекта с последующим взысканием соответственно с подрядчика суммы, ко-

торая потрачена на восстановление объекта. 

 

Председательствующий. Понятно. Еще вопросы, коллеги. 

Юрий Васильевич, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Спасибо, уважаемые коллеги, уважаемый докладчик. Вале-

рий Анатольевич, в целом-то ситуация в строительной отрасли достаточно 

сложная, и мы стараемся помочь Правительству, вашему министерству, и фи-

нансирование увеличивается. Но вот меня, честно говоря, мучит один вопрос: 

вообще куда мы идем в строительной отрасли Ставропольского края? 

Вот мы побывали на очень многих объектах. Подрядчики, как правило, со 

стороны. В этом нет ничего плохого. 

 

Савченко В.А. Ровно 50 процентов на сегодня. 

 

Белый Ю.В. Вот, 50 процентов подрядчиков. Мы, коллеги, должны же 

откровенно говорить друг с другом и министром. Какое же видение ситуации? 

Но я не припомню случая, когда, в те времена, когда тоже достаточно много 

строили, чтобы у нас кто-то строил из других регионов. Вот ваше видение си-

туации, что надо делать?  

Ведь неплохо мы идем в жилищном строительстве, как правило, там 

наши подрядчики краевые работают. Как касается объектов социальной сферы, 
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бюджетной сферы, которые мы финансируем, там обязательно появляются, 

мягко говоря, они, может быть, и добросовестные, не хочу их никого обидеть, 

но люди, которые не заинтересованы в развитии нашего родного Ставрополь-

ского края по большому счету. И, как правило, они потом нанимают субподряд, 

наши же приходят туда работать люди и наши фирмы, ведь мы теряем строи-

тельную отрасль Ставропольского края.  

По большому счету я хотел бы видеть ответ вот на этот вопрос: что же 

нам надо сделать? Мы в районах потеряли, у нас уже в некоторых районах ни 

одной строительной организации не осталось, они же там были, мощные орга-

низации были довольно-таки. Что надо делать для того, чтобы восстановить 

это? Ну давайте подумаем об этом. Может быть, на социальных объектах надо 

коэффициенты вводить, удорожание этого строительства, чтобы наши строите-

ли туда заходили, или еще что-то делать. Вот Ваше видение ситуации? Это ведь 

сложный вопрос.  

И вчера Президент в своем докладе посвятил этому очень много времени, 

и тоже его, видимо, это беспокоит, как беспокоит и нас. Поэтому, если можно, 

поясните: перспектива работы вашего министерства в этом направлении, кад-

ры. 

 

Савченко В.А. Да, кадры решают все. Что касается данного направления, 

что обозначено было с точки зрения стоимости, все-таки мы переходим поти-

хонечку на ресурсно-индексный метод. Сегодня вот буквально было обозначе-

но руководителем главгосэкспертизы, что с третьего квартала по всем новым 

объектам мы переходим на ресурсно-индексный метод, который будет макси-

мально отражать все-таки реальную стоимость материалов и всего остального. 

У нас 2 марта, по-моему, как раз совещание здесь будет окружное проведено с 

главгосэкспертизой по этому направлению.  

Это одна часть. А вторая часть, к сожалению, это всегда сложно, я имею в 

виду участие в строительстве бюджетных объектов, вот то, что я обозначил до 

этого, необходимость внесения изменений, правильная оценка, к сожалению, не 

всегда мы находим общий язык, потом по итогам, когда проверки соответ-

ственно у нас проводятся, и, соответственно, в этих ситуациях подрядчики 

несут дополнительные убытки. Поэтому желание участвовать в строительстве 

социальных объектов, которые строятся за счет средств бюджета, оно на самом 

деле сегодня минимально. Я тоже, все ситуацию знают, которая с ФАПами, 

врачебными амбулаториями. У нас есть сильное звено – это строительство жи-

лья, безусловно, и об этом уже говорил, что, к сожалению, мы были вынуждены 

привлечь наших строителей, которые строят жилье, в режиме прямо такой 

настоятельной просьбы: помогите достроить. Вот, они помогли, и мы получили          

41 объект.  

К сожалению, и с Иваном Ивановичем абсолютно согласен, что 80 про-

центов подрядчиков, в моем понимании, вообще не открывают смету до того, 

как они выиграют конкурентную процедуру. Ощущение абсолютно такое. Не 

посчитали и потом приняли решение об участии как бы, а сначала цифру гля-

нули – детский сад, 160 мест, и все, и участвуем.  
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Как выращивать? Пока мы только выход, который у себя нашли, это все-

таки создание проектного института, и в этом направлении мы работаем, это 

какую-то часть проблемы решит хотя бы с точки зрения подготовки проектов, 

но это пока наши проекты, то есть объекты, проекты минстроя Ставропольско-

го края. Но будем дальше в этом направлении все-таки потихоньку двигаться,  

и в том числе в части инженерных изысканий мы сейчас думаем о том, что все-

таки мы тоже их заказываем. А по практике огромный процент, процентов до 

30-ти, мы устанавливаем при начале строительно-монтажных работ, совершен-

но другие грунты относительно тех, которые были в результатах инженерных 

изысканий. То есть поэтому тоже нашему проектному институту в этой части 

сейчас будем это направление развивать, буровую и так далее, чтобы мы тоже 

могли объективную картинку в этой части получать. И надеюсь, что все-таки 

переход на ресурсно-индексный метод даст какой-то результат с точки зрения 

реализации этого всего, то есть все-таки более интересно это станет для участия 

для наших подрядчиков. 

 

Председательствующий. Спасибо. Петр Вадимович. 

 

Коротченко П.В. Спасибо. 

Уважаемый министр, уважаемые коллеги! В продолжение вопроса Юрия 

Васильевича я сейчас выступлю и задам вопрос как представитель Деловой 

России Ставропольского края.  

Конечно, нас, депутатов, сильно всегда беспокоит вопрос качества тех 

подрядчиков, которых мы сегодня имеем, потому что в частных разговорах ру-

ководители городов, районов, заказчики ссылаются на то, что у нас действи-

тельно большие проблемы с качеством подрядчиков. Но это, наверное, пробле-

ма и у нашего Закона о закупках, который, может быть, нам на Думе следовало 

бы провести слушания и, может быть, выступить с какой-то инициативой, по-

тому что буквально 11 лет назад мы с такой инициативой выступали от имени 

Всероссийского Совета по местному самоуправлению, и она была руковод-

ством страны услышана. Это одна часть проблемы.  

Вторая часть проблемы: у нас действительно очень много на сегодняш-

ний день подрядчиков из других субъектов. Дороги у нас строят представители 

одного субъекта, Северо-Кавказского в основном, и в принципе достаточно 

много представителей других субъектов. Хотя в частных встречах представите-

ли этих же подрядчиков, строительных компаний, оказывается, что живут в 

Ставропольском крае, работают в Ставропольском крае, были зарегистрирова-

ны в Ставропольском крае, а сегодня они регистрируются в других субъектах 

Российской Федерации. И в частных разговорах, уважаемый господин министр, 

они говорят о том, что с чем это связано, почему вы не платите налоги в Став-

ропольском крае, почему зарегистрировались кто в Москве, кто в Питере, кто в 

республиках, они говорят о том, что, знаете, как бы это правильно назвать, про-

верки правоохранительных органов, которые происходят, и то давление, кото-

рое на них оказывается, если они зарегистрированы в Ставропольском крае, 
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значительно больше, чем в том случае, если они зарегистрированы в субъектах 

других.  

Я хотел бы, чтобы Вы, может быть, проанализировали этот вопрос. Есть 

ли подтверждение тому, что я сейчас говорю? Потому что насколько я знаю, 

прокуратура краевая вроде этим занимается, стараются, чтобы лишних прове-

рок не было. Но в отношении остальных проверяющих структур проблема по-

хоже есть, и тот имидж, который создается, как бы это сказать, нашему краю… 

 

Председательствующий. Петр Вадимович, уважаемый, пожалуйста, во-

прос. 

 

Коротченко П.В. Да. Вопрос: я бы хотел, чтобы министр все-таки изучил 

вопрос с этой точки зрения, потому что очень многие, повторюсь, уважаемый 

Николай Тимофеевич, подрядчики жили, живут и работают на территории 

Ставропольского края, зарегистрированы за пределами, повторюсь, по причине, 

о чем я сказал, излишнего давления правоохранительных структур. И поэтому 

этот вопрос надо изучить, выяснить причины и, так сказать, принимать по нему 

меры. Вот и все, что я хотел сказать. Спасибо. 

 

Савченко В.А. Изучим, Николай Тимофеевич, изучим. 

 

Председательствующий. Хорошо. Петр Вадимович, спасибо за вопрос.  

Коллеги, а Виктор Иванович, пожалуйста, Лозовой. 

 

Лозовой В.И. Николай Тимофеевич, я кратенько. 

Работа министерства строительства постоянно находилась в деятельности 

комитета и депутатского корпуса, и в 2021 году, в 2022 году, и началось в этом 

году, в прошлом году были проведены по инициативе и депутатского корпуса,   

и по инициативе министра строительства выездные совещания на те объекты, 

которые беспокоили и Правительство Ставропольского края, и депутатский 

корпус, с выяснением причин отставания, причин невыполнения тех графиков и 

прочее прочее.  

Я хочу сказать, что по итогам 2022 года в январе месяце было итоговое 

совещание, где по каждому объекту, о котором сегодня говорил Валерий Ана-

тольевич, был проведен мониторинг, задавали очень много вопросов. И уже 

буквально спустя несколько недель выехали в Кочубеевский район, где на ме-

сте увидели действительно факт несостоятельности некоторых строительных 

организаций, в том числе органов местного самоуправления, которые практиче-

ски как бы слабо или вообще не принимают участие в этом виде деятельности. 

Маленький пример. Виктор Иванович говорил: село Ивановское, детский 

сад, выбрана площадка на старой свалке, где крайне плохо была проведена гео-

логия, мы видим – сейчас катастрофическая ситуация по этому прекраснейше-

му детскому саду, сумма строительства практически 80 миллионов. 

На последнем мероприятии было выработано совместное решение, и бук-

вально в марте месяце будут посещены вот эти 11 объектов отрасли здраво-
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охранения, которые не закончены в 2022 году, и выявлен ряд причин, о кото-

рых мы сегодня говорили, это отсутствие нормальных строительных компаний, 

как вот Алексей Юрьевич Иванов сидит, их компания мощная. Компании, кото-

рые у себя имеют кабинет, три стола и практически в штате ни одного строите-

ля, ни одного юриста и выигрывают мощнейшие контракты, а потом у нас 

начинается тяжба, мы на это тоже обратили особое внимание. 

Маленький пример. Вчера в городе Изобильном состоялся аукцион по ре-

конструкции улицы Ленина, принимало участие 276 подрядчиков, 270 от Кали-

нинграда до Дальнего Востока, и Севастополь, откуда. Аукцион не состоялся,        

и этот объект снят с рассмотрения.  

Ситуация по подготовке специалистов, мы, когда внедрились туда, где, 

каких готовят каменщиков, плотников, сварщиков, слесарей, других, она, ко-

нечно, печальная. Их учат, куда они уходят, зачем уходят, это, конечно, есть 

серьезная проблема. 

Но мы двигаемся вперед, и от имени комитета, Валерий Анатольевич, 

Вам огромное спасибо, что Вы сконцентрировали такой очень ответственный и 

мощный блок, сняли с заказчиками наше министерство, ведомство, взяли на се-

бя этот практически полный груз, несете ответственность за каждый объект.      

У вас где-то в основном это получается, где-то не получается. Мы всегда –        

и депутатский корпус, и депутаты-одномандатники, и по партийным спискам – 

готовы вам помогать, готовы и включаются сейчас, и обращают на это внима-

ние, но научите органы местного самоуправления правильно принимать юри-

дическое решение. Не выполнил план строительства, скажем, недельный, ме-

сячный – все, расторгаем контракт, дальше идем. Иначе вот эти движения в те-

чение двух лет, это, конечно, плачевно.  

В принципе работа министерства имеет положительный характер. Депу-

таты на протяжении всего 2023 года будут постоянно держать в поле зрения 

все объекты, которые запланированы на этот год и 2024 год. Вместе, я думаю, 

общими усилиями мы решим эту поставленную задачу. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Виктор Иванович. Пожалуйста, еще 

кто? 

Валерий Анатольевич, Вы обратили внимание, что к вашему министер-

ству очень пристальное внимание. И самое главное то, что, не освоение денег     

4 миллиарда рублей, что практически в каждом районе, в каждом мероприятии, 

то ли национальный проект, то ли региональная программа, там сидят и наказы 

депутатов, которые сидят вот здесь. И Ваши личностные качества, что Вы энер-

гичный и бегаете, Вы просматриваете строки, Вы не переступаете через свое 

"я", Вы имеете свое слово, этого мало сегодня, уважаемый. Мало! И сегодня 

требования руководителя и требования депутатов, они должны лечь в основу 

Вашей практической работы. И, пожалуйста, никогда не расписывайтесь в сво-

ей бездеятельности, сегодня как Вы сказали Ивану Ивановичу: "Иван Ивано-

вич, я даже не знаю, что делать". Вы у нас там лидер, на Вас поставил и рассчи-

тывает Губернатор Ставропольского края, Вы в его команде!  
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И, уважаемые коллеги, проект постановления по этому "правительствен-

ному часу", по строительству у вас имеется. И забегая наперед, все-таки вопрос 

очень сложный, давайте мы к нему вернемся ровно через полгода. Мы будем 

слушать исполнение наказов, Валерий Анатольевич, мы его оставляем откры-

тым. Вам необходимо по рекомендации все-таки провести совещание в мини-

стерстве со своими заместителями и поставить то, что в начале года Вам поста-

вил задачу руководитель, и мы в том числе. Пожалуйста, уважаемый Валерий 

Анатольевич, присаживайтесь. 

Коллеги, проект постановления у вас по данному вопросу имеется. Будут 

еще предложения какие-нибудь по проекту постановления? С учетом обсужде-

ния, да? Тогда мы дорабатываем его и с учетом обсуждения мы его принимаем. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции с уче-

том замечаний, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, в рамках "правительственного часа" заслушивается 

вопрос "Об информации "Об исполнении бюджета Ставропольского края 

по финансовому обеспечению государственной программы Ставрополь-

ского края "Охрана окружающей среды" в части финансирования строи-

тельства и реконструкции берегоукрепительных сооружений, предусмот-

ренных подпрограммой "Развитие водохозяйственного комплекса", а так-

же мероприятий по ликвидации объектов накопленного вреда окружаю-

щей среде (в том числе несанкционированных свалок), предусмотренных 

региональным проектом "Чистая страна" подпрограммы "Государствен-

ный мониторинг природных ресурсов, реализация экологических проек-

тов". 

Слово предоставляется министру природных ресурсов. 

Уважаемые коллеги, пока идет министр к трибуне, к нам присоединилась, 

к работе Думы заместитель председателя Правительства – министр финансов 

Лариса Анатольевна Калинченко. Лариса Анатольевна, пожалуйста, мы с Вами 

работаем дальше.  

Роман Анатольевич, пожалуйста. 

 

Коврыга Р.А. Уважаемый Николай Тимофеевич, Лариса Анатольевна! 

Уважаемые депутаты и приглашенные! В части первого вопроса программы 

"Развитие водохозяйственного комплекса" Ставропольский край входит в пя-

терку самых паводкоопасных регионов нашей страны, и паводок 2017 года то-

му подтверждение. В целях ликвидации последствий чрезвычайной ситуации 

2017 года, возникшей на территории края, и предотвращения затопления насе-

ленных пунктов Правительством Российской Федерации был утвержден Ком-

плекс мер по проведению противопаводковых мероприятий. Он включал в себя 

44 мероприятия с общим объемом финансирования более 2 миллиардов рублей. 

В результате реализации в 2018 – 2021 годах выполнено 38 мероприятий 

на сумму миллиард 700 миллионов, построено более 30 километров берего-

укреплений, проведен капремонт двух бесхозяйных гидротехнических соору-

жений, расчищено более 187 километров русел рек, полностью установлены на 
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всей территории края границы зон затопления и подтопления в 160 населенных 

пунктах. Данные внесены в документы терпланирования и градостроительного 

зонирования. 

В рамках защиты населения от негативного воздействия министерством 

проведено девять мероприятий по расчистке русел рек на сумму более 200 мил-

лионов рублей, девять объектов берегоукрепления – на сумму миллиард            

150 миллионов рублей, два объекта капремонта ГТС – на сумму около 23 мил-

лионов рублей. 

Мероприятия по расчистке русел рек проведены на территории семи му-

ниципальных образований: это Пятигорск, Предгорный, Грачевский, Петров-

ский, Андроповский, Благодарненский и Апанасенковский муниципальные 

округа. Строительство берегоуктеплений проведено на территории семи муни-

ципальных образований: Кисловодск, Ессентуки, Зеленокумск, Советский, 

Предгорный, Петровский, Минераловодский округа. Капремонт ГТС проведен 

в двух муниципальных образованиях – это Александровский и Благодарнен-

ский округа. 

По линии Росводресурсов проведено 15 мероприятий по расчисткам ру-

сел рек Кума, Подкумок, Тамлык общей протяженностью около 32 километров 

на территории Буденновского, Советского, Георгиевского, Минераловодского, 

Предгорного, Кировского муниципальных округов и в городе Пятигорске. Об-

щая сумма реализации мероприятий составила более 300 миллионов рублей. 

Учитывая, что в связи со сложной экономической обстановкой и недоста-

точностью финансирования к 2021 году не все мероприятия были выполнены, 

поэтому по поручению Губернатора Владимирова Владимира Владимировича 

был утвержден новый Комплекс мер, который предусмотрен на 2021 – 2025 го-

ды на период до 2030 года. Туда вошли 42 мероприятия на общую сумму около 

5 миллиардов рублей, предусматривающие реализацию 18 объектов берего-

укрепления на территории 12 муниципальных округов на сумму 4,1 миллиарда 

рублей, 11 объектов капремонта ГТС в восьми муниципальных округах на сум-

му свыше 300 миллионов рублей и 11 объектов расчисток русел рек и балок в 

шести муниципальных округах на сумму около 600 миллионов рублей.  

В рамках реализации нового Комплекса мер в 2021 – 2022 годах мини-

стерством реализовано 12 мероприятий, в том числе три объекта берегоукреп-

ления, два ремонта ГТС, семь расчисток русел рек на общую сумму около      

500 миллионов рублей. 

В настоящее время ведутся работы по капремонту шести ГТС, одного бе-

регоукрепления со сроком завершения работ в 2023 – 2024 годах, расчистке реки 

Курунта в с. Петропавловском Арзгирского района, срок завершения – 2023-й.  

Разработана проектная документация на строительство шести берего-

укрепительных сооружений в пяти муниципальных округах, также на четыре 

расчистки русел рек. По одному объекту разработка ПСД (проектно-сметной 

документации) продолжается со сроком завершения – первый квартал 2023 года. 

Также в рамках поручений Губернатора министерством проведена работа 

по развитию сети гидрологических постов с целью ведения регулярных наблю-

дений за состоянием водных объектов. 
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За период 2021 – 2022 установлено 10 гидропостов на основных водных 

артериях края: это Кубань, Кума, Подкумок, Мокрый Карамык, Мокрая Буйво-

ла, Калаус, Суркуль и Егорлык. На эти цели использовано около 16 миллионов 

рублей. Все это позволит нам обеспечить оперативный мониторинг состояния 

водных объектов, также минимизировать риски негативного происхождения 

паводка и увеличить скорость принятия управленческих решений. 

В рамках Комплекса мер Росводресурсами проведены мероприятия по 

расчистке двух русел рек на сумму 126 миллионов рублей. 

В текущем году будут проводиться работы по 13 мероприятиям на общую 

сумму 127 миллионов рублей: это три мероприятия по расчистке русел рек (на 

слайде указаны территории, объекты), одно мероприятие – разработка ПСД по 

расчистке, два мероприятия по определению границ водных объектов, шесть 

мероприятий по капремонту ГТС, одно мероприятие по ремонту берегоукрепи-

тельных сооружений.  

В целом же в целях реализации Комплекса мер до 2030 года министер-

ством планируется обеспечить проведение 36 мероприятий на общую сумму      

4 миллиарда рублей: расчистка русел рек в количестве восьми объектов (терри-

тории перечислены), строительство берегоукреплений в количестве 18 объектов 

(также территории перечислены) и капремонт ГТС в количестве 10 объектов, из 

которых на шести объектах работы уже ведутся. 

В рамках второго вопроса мероприятий по ликвидации объектов накоп-

ленного вреда следующий, пожалуйста, слайд. 

В рамках нацпроекта "Экология" в крае реализуется региональный проект 

"Чистая страна", целью которого является уменьшение экологического ущерба, 

связанного с захоронением отходов, снижение экологических рисков от объек-

тов накопленного вреда, а также улучшение качества жизни населения. 

В соответствии с Указом Президента "О национальных целях и стратеги-

ческих задачах" к 2024 году необходимо ликвидировать свалки, выявленные в 

границах городов площадью более одного гектара, которые зафиксированы по 

состоянию на 1 января 2018 года. 

Так, в 2018 году в крае реализовано два проекта: это Светлоград (Петров-

ский муниципальный округ), город-курорт Кисловодск. На ликвидацию свалок 

было затрачено около 72 миллионов рублей. В результате проделанной работы 

рекультивировано около 35 гектаров земель, улучшено качество жизни порядка 

167 тысяч человек. 

В 2021 году завершены работы по ликвидации свалок в городах Лермон-

тове и Нефтекумске. Общий объем средств, направленных на ликвидацию двух 

объектов, составил 183 миллиона рублей. Достигнутые цели, показатели рег-

проекта, общая площадь восстановленных земель порядка 9 гектаров, числен-

ность населения, качество жизни которого улучшилось, составило 58 тысяч че-

ловек. 

В 2022 году начаты работы по рекультивации объектов накопленного 

вреда в городах Пятигорске и Железноводске с общим объемом финансирова-

ния 1 миллиард 139 миллионов. 
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По завершении мероприятий в 2023 году общая площадь восстановлен-

ных, в том числе рекультивированных, земель должна составить более 18 гек-

таров, численность населения, качество жизни которого улучшится в связи с 

ликвидацией свалок – 238 тысяч человек. 

В результате к 2024 году должны быть достигнуты показатели по рекуль-

тивации 62 гектаров и улучшению качества жизни населения около полумил-

лиона человек. 

Вместе с тем, основное количество несанкционированных свалок у нас 

расположено на землях поселений, сельхозназначения, землях промышленно-

сти. На 1 февраля 2023-го в краевом кадастре числится 210 несанкционирован-

ных свалок. Все эти свалки оказывают негативное воздействие на окружающую 

среду.  

На сегодняшний день Правительство Российской Федерации утвердило 

новые инициативы со стороны экономического развития, одна из которых это 

"Генеральная уборка". Задача инициативы – ликвидировать все свалки, которые 

находятся в непосредственной близости к населенным пунктам. 

Министерством направлен в Минприроды России перечень объектов, 

оказывающих негативное воздействие на окружающую среду. В рамках реали-

зации проекта "Генеральная уборка" сейчас проводятся мероприятия, начиная с 

прошлого года, Росприроднадзором и Роспотребнадзором. Так, в прошлом году 

проведено обследование трех свалок, это Александровский, Грачевский, Но-

воалександровский округа. 

В текущем году 33 объекта (они на слайде представлены), после чего    

Росприроднадзор направит все необходимые исследования в Минприроды Рос-

сии, и, соответственно, будет проведен, скажем так, отбор этих объектов, будут 

выставлены приоритеты с учетом степени воздействия объектов на окружаю-

щую среду. Ну и по результатам этого в состав нового федерального проекта 

"Генеральная уборка" войдут эти объекты, соответственно, после чего нам 

необходимо будет налаживать работу с муниципалитетами по выделению 

средств на проектирование по рекультивации свалок, также на прохождение 

экологических экспертиз и достоверности сметной стоимости, ну и в последу-

ющем отрабатывать вопросы по ликвидации этих объектов.  

У меня все. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Роман Анатольевич.  

Уважаемые коллеги, пожалуйста, вопросы к министру? 

Юрий Васильевич, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Спасибо, уважаемые коллеги. 

Уважаемый Роман Анатольевич, ну, паводки были, есть и будут, и то, что 

мы делаем, и цифры хорошие, спасибо Вам, спасибо тем, кто этим занимается. 

Но вот меня, честно говоря, беспокоит вопрос другого порядка: как ваше мини-

стерство занимается, чтобы вот эти территории, которые раньше подвергались 

паводкам, чтобы они не заселялись снова? Там же страдают люди.  
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Напомню два примера: это Левокумка Минераловодского района, и мы в 

свое время, будучи в предыдущих созывах, серьезно занимались, и Губернатор, 

и все мы там, и помогали. Но там же продолжается строительство, в этих зонах, 

которые раньше затоплялись. Ессентуки, река Бугунта. Она идет через весь го-

род, и там до конца еще мы не доделали то, что давно надо было сделать, и не 

можем, в судах и так далее и так далее, потому что люди строятся. Вот Ваше 

видение ситуации? Ну разве можно семь раз наступать на одни и те же грабли? 

Будет новый паводок, снова там затопит все, снова деньги, снова будем кри-

чать. А мы тогда серьезные деньги, ведь мы паводок тогда потратили из ре-

зервного фонда около 2 миллиардов рублей на помощь людям и на то, чтобы 

этого избежать, казалось бы, в дальнейшем. Все-таки какую работу проводит 

Ваше министерство, что в этих зонах, а мы их прекрасно знаем, Вы их прекрас-

но знаете, чтобы все-таки не было строительства нового? Потому что люди по-

лучили деньги тогда, мы у них участки земельные не забрали, и они по-

прежнему считают себя хозяевами, и никуда от этого не денешься, понимаете, 

потому что право собственности священно. 

Ваше мнение, что надо сделать? Может быть, нужна какая-то законода-

тельная инициатива, может быть, краевой закон надо специально принимать, 

потому что, ну, не избежим мы дальше. Пройдет еще несколько лет, мы вспом-

ним наводнение и 2002 года и другие наводнения, которые раньше были. Ваше 

мнение, что нам надо делать? Спасибо. 

 

Коврыга Р.А. Мнение министерства солидарно с мнением министерства 

строительства, значит, строить в этих зонах категорически запрещено, опреде-

лены зоны затопления, зоны подтопления. В рамках совместной работы вместе 

с минстроем, вместе с администрациями по утверждению генеральных планов 

мы эти все территории знаем и, скажем так, ставим их в ограничение по разви-

тию территорий. Но с тем жильем, которое уже построено, и люди на той тер-

ритории существуют, которые получили и выплаты и не предпринимают по-

следующих действий по освобождению, скажем так, этой территории, здесь, 

конечно, наверное, нужна какая-то инициатива для того, чтобы либо оставить 

эту ситуацию в той плоскости, в которой она есть. Но мы, естественно, понима-

ем, и Вы правильно задали вопрос, что следующий паводок, он не снимет, ска-

жем так, точки напряжения. Поэтому однозначно нужно эти территории осво-

бождать. 

 

Председательствующий. Хорошо, спасибо. 

Юрий Васильевич, удовлетворяет Вас ответ министра? Или расплывчато 

очень? Без комментариев. 

Пожалуйста, Черницов Валерий Павлович, Вам слово. 

 

Черницов В.П. Спасибо, Николай Тимофеевич. 
Подскажите, пожалуйста, в городе Невинномысске половина города сде-

лали берегоукрепления от паводков, а вот вторая часть будет ли делаться в рай-
оне фабрики, потому что там отремонтировали, сделали шикарный парк, по-



 27 

строили предприятия, развивают площадку, но берегоукрепления нет. И помня 
2002 год, когда было большое наводнение, там поднималась вода на три метра, 
спасибо за то, что в районе Низков сделали берегоукрепления, но хотелось бы 
понимать, что дальше-то будет или не будет, и как это будет? 

 
Коврыга Р.А. Спасибо за вопрос, Валерий Павлович. У нас в готовых 

проектах строительства берегоукреплений в том числе Невинномысск, это и 
район больницы, и район, где расположен жилой сектор, который уже, к кото-
рому приближается, скажем так, обрушение берегов. Стоимость проекта в це-
нах 2018 года более полумиллиарда рублей, это 2018-й. Соответственно, мы,     
в свою очередь, направили письмо в адрес Мишустина в текущем году о воз-
можности проведения берегоукреплений начиная с 2023 года по шести объек-
там: два объекта в Георгиевске, это р. Подкумок в Краснокумке и Незлобной, 
это р. Суркуль, Андроповский, это р. Мамайка, город Ставрополь, Невинно-
мысск, о. Лысый Лиман в Апанасенковском. Цена вопроса около двух милли-
ардов рублей. Но решения пока еще не приняты. 

 
Черницов В.П. В целом строиться, Вы надеетесь, что будет, правильно я 

понимаю? 
 
Коврыга Р.А. Надеемся, что да. 
 
Черницов В.П. И еще крайний вопрос: на Красной деревне река Кубань, 

кладбище уже наполовину уплыло в Кубань. Там что-то будет делаться или 
нет? Потому что мы пьем из этой реки воду и нам бы не хотелось. 

 
Коврыга Р.А. По данной тематике обращений в министерство на коор-

динационный совет по рассмотрению проектов не поступало. Давайте я уточню 
и с администрацией (плохо слышно). 

 
Черницов В.П. Уточните, потому что там я езжу, и висит табличка "за-

хоронение", за то, что уходит кладбище в реку Кубань и так далее. То есть, по-
жалуйста. Спасибо. 

 
Председательствующий. Значит, надо зафиксировать этот вопрос, пояс-

нения министерства – аппарат, секретариат – по подготовке вопроса и передаче 
информации заявителю, да-да-да, депутату. 

Валентин Габединович, пожалуйста, Вы включились. 
 
Аргашоков В.Г. Спасибо, Николай Тимофеевич. Я, пользуясь моментом, 

хотел поблагодарить Романа Анатольевича со вступлением его в группу "Кавказ-
ские Минеральные Воды". Совместно с комитетом по аграрным вопросам нача-
ли чистить лесополосы, поломанные после этих наледей. Спасибо Вам огромное. 

 
Председательствующий. Спасибо. Хоть что-то есть. 
Петр Вадимович Коротченко. 
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Коротченко П.В. Уважаемый Роман Анатольевич, Вы сослались в во-

просе нашего уважаемого Юрия Васильевича на то, что у нас есть генпланы, 

которые, так сказать, препятствуют строительству в зонах, возможных для за-

топления. Но дело в том, что они приняты и корректируются решениями мест-

ных муниципальных органов. По этой причине всегда есть риск, что все это бу-

дет пересмотрено, и потом возникнут те самые проблемы, о которых наш ува-

жаемый Юрий Васильевич говорил. 

В этой связи у меня конкретный вопрос: не считаете ли Вы необходимым 

издание, разработку и принятие регионального закона, который запретит вот в 

таких зонах, опасных для населения, строительство и реконструкцию жилых 

помещений с ограничением, может быть, каких-то сервитутов там и так далее,    

с запрещением людям там хотя бы жить? А что касается права собственности, 

право собственности, знаете, на земельный участок можно и оставить, но там 

люди могут строить себе временные здания, сооружения, дачи, могут занимать-

ся подсобным хозяйством, совершенно необязательно им там строить себе до-

ма. Вот, что я хотел спросить. Спасибо. 

 

Коврыга Р.А. Петр Вадимович, по итогам паводка 2017 года было пору-

чение Губернатора всем главам определить эти зоны подтопления, затопления в 

течение полутора лет. До конца 2019 года главы отчитались о том, что зоны 

подтопления, затопления установлены, они были внесены в документы терпла-

нирования, и сегодня, когда территория подает на изменение генплана или вне-

сение каких-то вопросов развития территории, соответственно, там эти все во-

просы учитываются. Но есть проблема в том, о чем сказал Юрий Васильевич,    

к примеру, что уже есть построенные дома и территории, которые уже де-

факто, поэтому в этой части тут нужно юридически как-то посмотреть и соот-

ветственно взвешенное решение принять, потому что людей нужно расселять, 

соответственно, это какие-то вопросы, связанные с финансированием и пересе-

лением. 

 

Коротченко П.В. У меня немножко другой вопрос: есть необходимость 

разработки и принятия краевого закона на эту тему? Потому что частные собы-

тия 2019 года, 2022 года, 2023-го – это частные события. Поручения даны гла-

вам, там глав через пять лет не будет, и там будет продолжаться то же самое. 

Поэтому я спрашиваю: есть необходимость разработки и принятия краевого за-

кона? Все. 

 

Коврыга Р.А. Ну давайте мы проанализируем и в течение определенного 

срока информацию предоставим. 

 

Председательствующий. Спасибо, коллеги, два вопроса, на которые Ро-

ман Анатольевич должен был ответить, пожалуйста, зафиксируйте их на имя 

депутатов Коротченко и Черницова. 

Виктор Викторович. 

 



 29 

Надеин В.В. Николай Тимофеевич, коллеги, а здесь в развитии (в про-

должение) Петра Вадимовича: а что нам анализировать? Федеральное, краевое 

законодательство запрещает строить в зонах, которые определены, попадают 

под паводок. Сейчас в конкретике я не готов сказать, но мы по той же Бугунте 

рассматривали, что зону определили, а разрешения на строительство даются. 

Зону определили, а под какими-то предлогами через суд узаконивают объекты 

капитального строительства при такой не очень активной позиции органов 

местного самоуправления. Вот и все. Я думаю, может быть, в порядке посмот-

реть, что после 2019 года было построено и признано право собственности в 

зонах подтопления, которые определены ранее. Вот в этом разобраться немнож-

ко, поставить на вид. 

 

Председательствующий. Спасибо, Виктор Викторович. 

Роман Анатольевич, пожалуйста, подготовьте. Четыре года назад Губер-

натором Ставропольского края по инициативе и моей, и министерства Лариса 

Анатольевна выделила 46 миллионов рублей (так, Лариса Анатольевна?), и мы 

полностью с вами определили все эти зоны подтопления. Значит, как исполня-

ется, что этому предшествует, я прошу Вас, подготовьте в пояснительной за-

писке, ну и чтобы депутаты владели. Хорошо? И мы доложим депутатскому 

корпусу. 

 

Коврыга Р.А. Хорошо, есть. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к министру еще? Нет. Пожа-

луйста, присаживайтесь. 

 

Коврыга Р.А. Спасибо. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, проект постановления по 

данному вопросу у вас имеется. Какие будут предложения по проекту поста-

новления? Принять. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 190-7 "О дополнительных социальных гарантиях участникам 

специальной военной операции и мерах социальной поддержки членов их 

семей". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по социальной политике и здраво-

охранению. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено ми-

нистру труда и социальной защиты населения Мамонтовой Елене Викторовне. 

Вам слово, Елена Викторовна. Пожалуйста. 

 

Мамонтова Е.В. Спасибо.  
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Уважаемый Николай Тимофеевич, депутаты, приглашенные! Предлагае-

мый к рассмотрению проект закона разработан с целью установления дополни-

тельных социальных гарантий гражданам Российской Федерации, принимаю-

щим участие в специальной военной операции, и членам их семей.  

Законопроект содержит как ранее предоставлявшиеся участникам СВО 

меры социальной поддержки, так и дополнительно вводимые. Так, проектом 

закона предлагается установить дополнительные социальные гарантии участ-

никам специальной военной операции и военнослужащим, и мобилизованным, 

и добровольцам единовременное социальное пособие в следующих размерах: 

500 тысяч рублей участнику специальной военной операции, получившему лег-

кое увечье при выполнении задач в ходе специальной военной операции,            

1 миллион рублей участнику спецоперации, поучившему тяжелое увечье,           

1 миллион рублей участнику специальной военной операции, награжденному 

государственной наградой Российской Федерации за участие в СВО. 

Одновременно в Законе указывается на предоставление участнику специ-

альной военной операции и его супруге, супругу льготы по уплате транспорт-

ного налога в соответствии с Законом "О транспортном налоге". Также законо-

проектом предлагается установить единовременные выплаты добровольцам 

при заключении контракта 50 тысяч рублей и в размере 150 тысяч рублей по 

истечении срока контракта либо при получении ими ранения, травмы, конту-

зии, увечья; также единовременная социальная выплата мобилизованным граж-

данам в размере 50 тысяч рублей при мобилизации. 

Для членов семьи участника специальной военной операции право на по-

лучение следующих социальных мер поддержки: единовременная денежная 

выплата супруге участника специальной военной операции при рождении ре-

бенка 20 тысяч рублей, компенсация в размере 100 процентов платы, взимае-

мой с родителей за присмотр и уход за ребенком, детьми участников специаль-

ной военной операции, посещавших государственные муниципальные образо-

вательные организации, находящиеся на территории Ставропольского края, ре-

ализующие образовательную программу дошкольного образования; обеспече-

ние ребенка участника специальной военной операции, обучающегося по обра-

зовательным программам основного общего и среднего общего образования в 

государственной муниципальной организации на территории Ставропольского 

края не менее одного раза в день бесплатным горячим питанием; бесплатное 

посещение ребенка, детьми участника специальной военной операции на заня-

тиях в кружках, секциях, клубах, творческих объединениях по различным 

направлениям внеурочной деятельности, проводимых на базе государственной 

и муниципальной образовательной организации. 

Помимо перечисленных мер социальной поддержки членам семей участ-

ников специальной военной операции законопроектом предлагается установить 

меры социальной поддержки для членов семей погибших, умерших участников 

специальной военной операции в виде единовременного социального пособия в 

размере 3 миллионов рублей в равных долях каждому члену семьи погибшего, 

умершего участника специальной военной операции, единовременная денежная 

выплата на погребении погибшего, умершего в размере 30 тысяч рублей, де-
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нежная компенсация стоимости обучения ребенка или детей участника специ-

альной военной операции, обучающихся по очной форме обучения в россий-

ской образовательной организации независимо от ее организационно-правовой 

формы и формы собственности, реализующей образовательные программы 

среднего профессионального и/или высшего образования до окончания ими 

обучения в размере стоимости обучения, но не более 200 тысяч рублей в год за 

год обучения на такого ребенка. 

Указанные ежемесячные пособия и денежные выплаты выплачиваются с 

учетом ранее полученных по Закону Ставропольского края № 20-кз "О допол-

нительных социальных гарантиях, действовавших в прошлом году". 

В целях реализации указанного Закона необходимо будет принять ряд 

дополнительных законодательных актов, ряд которых уже сегодня вынесен на 

это заседание Думы. Кроме этого, нужно будет внести изменения в ряд поста-

новлений Правительства Ставропольского края. 

Финансирование расходов, связанных с реализацией законопроекта, бу-

дет осуществляться за счет средств бюджета Ставропольского края, в связи с 

чем необходимы изменения в Законе "О бюджете Ставропольского края". 

Так. В связи с обеспечением равенства прав на получение дополнитель-

ных социальных гарантий всем участникам специальной военной операции за-

конопроектом предусматриваются разные сроки вступления в силу разных ча-

стей законопроекта. Так, вступление в силу в части добровольцев предусмотре-

но на следующий день после дня его официального опубликования, распро-

страняется на правоотношения, возникшие с 24 февраля 2022 года. При этом в 

остальной части законопроекта (плохо слышно) пункта 3 части 1 статьи 4 зако-

нопроекта вступает в силу на следующий день со дня его официального опуб-

ликования и распространяет свои действия на правоотношения с 1 января      

2023 года, а пункт 3 части 1 статьи 4 законопроекта вступает в силу на следу-

ющий день после дня его официального опубликования. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральному законодательству, Уставу Ставропольского края, законам Ставро-

польского края.  

Прошу депутатов поддержать предлагаемый законопроект. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Коллеги, вопросы к министру?  

 

Голос из зала. Можно уточнить? 

 

Председательствующий. Пожалуйста. Макуха Михаил Владимирович. 

 

Макуха М.В. Спасибо большое. 

Подскажите, пожалуйста, данные выплаты будут затрагивать тех добро-

вольцев из Ставропольского края, которые были направлены на военную служ-

бу не через военкомат, а подписавшие напрямую контракт через министерство 

обороны. Недавно мы посетили добровольческие батальоны, в которых пре-
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имущественно служат ставропольские бойцы. Ни один человек на данный мо-

мент не получил единовременные выплаты. 

Этот вопрос как-то будет решаться или нет? Спасибо. 

 

Мамонтова Е.В. На этих добровольцев распространяется мера социаль-

ной поддержки, предусмотренная на ранение, за награды и в случае смерти. 

 

Макуха М.В. Я правильно понял, что единовременные выплаты не 

предусмотрены по подписанию контракта? 

 

Мамонтова Е.В. Нет. Они могут (плохо слышно) в тех регионах, где они 

подписали эти контракты. 

 

Председательствующий. Михаил Владимирович, Вы удовлетворены от-

ветом? 

 

Макуха М.В. Не совсем. 

 

Председательствующий. Хорошо. Есть законодательство, Вы можете 

его дальше как бы обсуждать, давайте еще будем обсуждать потом дальше. 

Да, Виктор Иванович, Вы? А, он задал вопрос. Еще вопросы? Спасибо. 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Валентина Николаевна, пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона в установленном по-

рядке рассмотрен комитетом. К нему получены все необходимые положитель-

ные заключения.  

Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять проект закона в двух 

чтениях в предложенной редакции. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне, 

коллеги? Нет. 

Уважаемые коллеги, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта по принятию его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 38, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 
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Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 195-7 "О дополнительной мере социальной поддержки медицин-

ских работников медицинских организаций государственной системы 

здравоохранения Ставропольского края, оказывающих не входящие в ба-

зовую программу обязательного медицинского страхования отдельные ви-

ды медицинской помощи". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по социальной политике и здраво-

охранению. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено ми-

нистру здравоохранения Колесникову Владимиру Николаевичу. 

Вам слово, Владимир Николаевич. 

 

Колесников В.Н. Спасибо большое, глубокоуважаемый Николай Тимо-

феевич! Уважаемые депутаты, коллеги! В 2021 году Президентом Российской 

Федерации Владимиром Владимировичем Путиным был дан старт на програм-

му модернизации первичного звена, и как естественное продолжение усилий по 

улучшению качества и доступности медицинской помощи в первичном звене 

родилось постановление Правительства от 31 декабря 2022 года "О специаль-

ной социальной поддержке медицинских работников", оказывающих помощь в 

рамках программы госгарантий базовой программы. И в подпункте "а" 14 пунк-

та этого постановления (№ 2568) поименованы только две специальности, не 

входящие в базовую программу госгарантий. Это скорая медицинская помощь 

и первичная специализированная помощь. И в этом же постановлении отражена 

рекомендация высшим исполнительным органом власти субъектам Российской 

Федерации на установление специальной социальной поддержки медицинским 

специалистам, не оказывающим помощь в рамках базовой программы госга-

рантий, и, прежде всего, оказывающих паллиативную медицинскую помощь и 

специализированную, в том числе высокотехнологичную помощь.  

Финансовое обеспечение этих видов помощи, оно осуществляется за свет 

средств бюджета Ставропольского края. И проект этого закона о специальной 

социальной выплате устанавливается для медицинских работников медоргани-

заций госсистемы здравоохранения Ставропольского края, оказывающих от-

дельные виды медицинской помощи, не входящие в базовую программу обяза-

тельного медицинского страхования. Категории этих работников, они имеют 

право на получение специальной социальной выплаты и указаны в проекте за-
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кона в соответствии с категориями, которые установлены постановлением Пра-

вительства 2568. 

На реализацию этого проекта закона потребуется выделение дополни-

тельных средств из бюджета Ставропольского края в сумме 91 миллион 973 ты-

сячи рублей. 

Я прошу поддержать этот Закон о специальной социальной поддержке 

работников, оказывающих помощь, не входящих в базовую программу госга-

рантий. Спасибо. 

 

Председательствует первый заместитель председателя  

Думы Ставропольского края Д.Н. Судавцов 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Владимиру 

Николаевичу? Нет вопросов. 

Уважаемая Валентина Николаевна как председателю комитета Вам слово. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства, приглашенные! Проект закона в установленном по-

рядке рассмотрен комитетом. К нему получены все необходимые замечания, 

они положительные.  

Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять законопроект в двух 

чтениях в предложенной редакции. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Валентине Ни-

колаевне? Нет вопросов, спасибо, уважаемая Валентина Николаевна. 

Уважаемые коллеги, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта? Если нет, ставлю на голосование.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принимается.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседа-

нии. Не будет возражений?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. Кто за? За – 38, против и 

воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором 

чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

поправкам к данному законопроекту? Нет. 

Тогда кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу 

проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, у вас на руках есть проект постановления по данно-

му вопросу. Есть ли замечания по данному проекту? Нет, спасибо. 
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Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять постановление в пред-

ложенной редакции, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято.  

Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 193-7 "О наделении органов местного самоуправления муници-

пальных округов и городских округов в Ставропольском крае отдельными 

государственными полномочиями Ставропольского края по обеспечению 

ребенка (детей) участника специальной военной операции, обучающегося 

(обучающихся) по образовательным программам основного общего или 

среднего общего образования в муниципальной образовательной органи-

зации, находящейся на территории Ставропольского края, бесплатным 

горячим питанием". 

Вопрос внесен Губернатором края для рассмотрения в первоочередном 

порядке, а также комитетом по образованию. 

Представлять законопроект на заседании поручено министру образования 

Козюре Евгению Николаевичу.  

Уважаемый  Евгений Николаевич, Вам слово. 

 

Козюра Е.Н. Добрый день, уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые 

депутаты, приглашенные! Законопроект разработан в целях реализации Закона 

Ставропольского края "О дополнительных социальных гарантиях участникам 

специальной военной операции, а также мерах поддержки членов их семей".  

Законопроектом определяются условия наделения органов местного са-

моуправления муниципальных и городских округов отдельными государствен-

ными полномочиями по обеспечению детей участников специальной военной 

операции бесплатным горячим питанием из расчета блюдо горячее, не считая 

горячего напитка. 

Законопроектом устанавливаются виды муниципальных образований 

края, также устанавливается срок, устанавливаются права, обязанности органов 

местного самоуправления, определяется порядок финансирования, отчетности 

и контроля при осуществлении данных полномочий. 

По сведениям органов местного самоуправления, сейчас у нас таких де-

тей 3 796 человек, которые имеют право на данную льготу. На эти цели потре-

буются средства бюджета Ставропольского края в размере 39 миллионов        

800 тысяч рублей, которые сейчас предусмотрены в проекте закона Ставро-

польского края "О внесении изменений в бюджет до 2025 года". 

Законопроектом предусмотрено вступление его в силу на следующий 

день после его официального опубликования. Соответствует требованиям ан-

тимонопольного законодательства Российской Федерации, и в случае принятия 

законопроекта не потребуется принятие, внесение изменений или отмена нор-

мативных актов Ставропольского края. 

Прошу депутатов Думы Ставропольского края поддержать данный зако-

нопроект. Спасибо. 
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Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Евгению Нико-

лаевичу? Нет вопросов. Спасибо, уважаемый Евгений Николаевич. 

Слово предоставляется заместителю председателя комитета Егору Серге-

евичу Басовичу. 

 

Басович Е.С. Уважаемый Дмитрий Николаевич, члены Правительства, 

коллеги, приглашенные! Законопроект рассмотрен в комитете в первоочеред-

ном порядке. К нему получены все необходимые заключения. Редакционные 

заключения краевой прокуратуры и правового управления Думы Ставрополь-

ского края отражены в таблице поправок.  

Решением нашего комитета проект закона рекомендован к принятию в 

двух чтениях с учетом таблицы поправок. 

Просим поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Егору Сергее-

вичу? Нет вопросов. 

Уважаемые коллеги, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 37, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо, принимается.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседа-

нии. Не будет возражений? 

Прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принято. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором 

чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам? 

Ставлю на голосование. За – 36, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принято. 

Уважаемые коллеги, есть ли у субъектов права законодательной инициа-

тивы предложения по внесению поправок в данный законопроект? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, у вас на руках есть проект постановления по данно-

му вопросу. Есть ли замечания к постановлению? Нет. 

Коллеги, кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редак-

ции, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принимается.  

Слушается очередной дополнительный вопрос "О проекте закона Став-

ропольского края № 194-7 "О внесении изменений в отдельные законода-

тельные акты Ставропольского края".  
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Вопрос внесен Губернатором края для рассмотрения в первоочередном 

порядке, а также комитетом по образованию. 

Представлять законопроект для рассмотрения на заседании Думы пред-

ложено министру образования. 

Евгений Николаевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Козюра Е.Н. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты! 

Данный законопроект также разработан в целях реализации Закона Ставро-

польского края "О дополнительных гарантиях участникам специальной воен-

ной операции". 

Законопроектом предлагается внести изменения в два краевых закона: 

краевой Закон 72-й "Об образовании" в части предоставления права на выплату 

компенсации в размере 100 процентов родительской платы за присмотр и уход 

за детьми, посещающими дошкольные образовательные организации в отноше-

нии родителей детей участников специальной военной операции, а также по-

гибших при исполнении задач в ходе СВО или умерших вследствие увечья, по-

лученного при выполнении задач специальной военной операции. Также изме-

нения внести в 35-й краевой Закон "О наделении органов местного самоуправ-

ления муниципальных и городских округов" в соответствии с данным поруче-

нием, исходящим из 72-го Закона. 

Законопроект предлагает внести изменения в статью 16 Закона "Об обра-

зовании" и закрепить право на предоставление выплат компенсации в размере 

100 процентов следующей категории родителей: участников специальной воен-

ной операции и участников специальной военной операции, погибших при вы-

полнении задач в зоне СВО или умерших вследствие получения увечья при вы-

полнении задач в ходе СВО.  

Принятие законопроекта потребует выделения дополнительных средств 

из бюджета Ставропольского края на его реализацию в размере 21 миллион   

865 тысяч рублей. Потребуется внесение изменений в постановления Прави-

тельства Ставропольского края, которые действуют до сегодняшнего дня. 

Законопроект предлагается к вступлению в силу на следующий день по-

сле дня его официального опубликования и распространится на правоотноше-

ния, которые возникли с 1 января 2023 года. 

Законопроект соответствует Конституции, федеральным законам.  

Прошу депутатов Думы Ставропольского края рассмотреть представлен-

ный законопроект и принять его в предлагаемой редакции. Спасибо. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Евгению Нико-

лаевичу? Нет вопросов. Спасибо, уважаемый Евгений Николаевич. 

От комитета Егор Сергеевич, уважаемый, Вам слово. 

 

Басович Е.С. Уважаемый Дмитрий Николаевич, коллеги, члены Прави-

тельства, приглашенные! Законопроект рассмотрен в комитете в первоочеред-

ном порядке. К нему получены все необходимые заключения, они имеют поло-
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жительный характер. Решением нашего комитета проект закона рекомендован к 

принятию в двух чтениях. 

Поэтому просим уважаемых коллег поддержать решение комитета. Бла-

годарю за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Егору Сергее-

вичу? Нет вопросов. 

Уважаемые коллеги, не будет возражений по предложенной концепции 

законопроекта и принятию его в первом чтении? Нет. 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 38, против и воздер-

жавшихся нет. Уважаемые коллеги, принято.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на текущем заседании. Не будет возра-

жений? Нет. 

Прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принято. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором 

чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступало.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет, спасибо. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, на руках у вас проект постановления по данному во-

просу. Есть ли замечания к нему? Нет. 

Прошу проголосовать. Кто за? За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, слушается очередной вопрос "О проекте закона 

Ставропольского края № 185-7 "О внесении изменений в Закон Ставро-

польского края "О бюджете Ставропольского края на 2023 год и плановый 

период 2024 и 2025 годов". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, Правительством Ставропольского края, комитетом по бюджету. 

Представителем Правительства при рассмотрении данного законопроекта 

назначена заместитель председателя Правительства края – министр финансов 

Калинченко Лариса Анатольевна. 

Уважаемые коллеги, мы плотно поработали, практически все комитеты на 

заседания и совещаниях рассмотрели в целом законопроект и отраслевые со-

ставляющие. Поэтому, Лариса Анатольевна, коллеги, не будете возражать, если 

коротко? 

Лариса Анатольевна, пожалуйста. 

 

Калинченко Л.А. Спасибо большое.  
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Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты, приглашенные! 

Законопроект, внесенный Правительством, был дополнен блоком поправок, ко-

торые изменяют основные параметры бюджета. Поэтому представляю его уже с 

учетом таблицы поправок, которая инициирована Губернатором.  

Объем доходов бюджета Ставропольского края предлагается увеличить 

на 3 миллиарда 200 миллионов рублей за счет целевых средств федерального 

бюджета и за счет уточнения параметров платных услуг, дорожного фонда, 

процентов по использованию остатков. Остатки на счете краевого бюджета 

позволяют нам рассматривать и принимать решения об увеличении объема рас-

ходов на 21 миллиард 660 миллионов, это очень большой объем, это 13,7 про-

цента плюсом к тем параметрам, которые есть.  

Основные направления вы видите на слайде. Отмечу только, что резерв-

ный фонд предлагается увеличить на сумму 3 миллиарда 700 миллионов руб-

лей. Затрагиваются вопросы по укреплению материально-технической базы 

учреждений социальной сферы, по улучшению качества жизни, имеется в виду 

благоустройство. Предусматриваются расходы также и на поддержку участни-

ков СВО и членов их семей по тем законопроектам, которые только что были 

рассмотрены депутатским корпусом.  

Здесь на что хочу обратить внимание, что из этой суммы – 21 миллиард 

660 миллионов рублей 2, почти 3 с половиной миллиарда, 2 900 – это бюджет-

ные ассигнования 2022 года, которые были определены, но фактически не ис-

полнены, но контракты заключены, работу мы планируем завершать, поэтому 

нужно еще раз их переуточнить, скажем так, в Законе о бюджете. Следующий 

слайд. Ну просто как бы те, кто хочет – увидит, мы его обсуждали. Здесь един-

ственное, что скажу: новая субсидия, то есть новая финансовая помощь муни-

ципалитетам на благоустройство дворовых территорий в многоквартирных до-

мах. Все остальные направления вам известны, просто идут объемы на увели-

чение. 

По материально-технической базе мы доводим объем расходов краевого 

бюджета почти до 4 миллиардов 100 миллионов рублей. Здесь также преду-

сматриваются расходы как на завершение работ 2022 года, если контракт не 

был выполнен, так и на новые проекты. 

По капитальным вложениям сумма очень большая, вы видите, почти         

5 миллиардов рублей, 4 800, но из них ровно половина, нижняя часть слайда,      

и об этом говорил Валерий Анатольевич, 2 миллиарда 500 миллионов – это 

бюджетные ассигнования прошлого года для выполнения и завершения объек-

тов, которые были поименованы. 

Дорожный фонд Ставропольского края предлагается увеличить на 5 мил-

лиардов рублей, он будет у нас 18 миллиардов 400 миллионов. Сразу хочу об-

ратить внимание, уважаемые депутаты, что из 5 миллиардов, которые предла-

гается на увеличение, 4 200 – это средства, которые предполагается передавать 

муниципальным образованиям на выполнение работ по местным дорогам, вы в 

разрезе видите на представленном слайде. 

Таким образом, объем параметров краевого бюджета станет по доходам 

152 миллиарда 490 миллионов, по расходам – 180 миллиардов 814 миллионов 
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рублей с дефицитом в 28 миллиардов. При этом обращаю ваше внимание, что 

дефицит краевого бюджета не приводит к увеличению объема государственно-

го долга, поскольку его источником покрытия являются остатки на счетах крае-

вого бюджета, к дополнительным заимствованиям это также не приводит. 

У меня все. Если вдруг есть какие-то вопросы, я постараюсь на них отве-

тить. Спасибо.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Ларисе Анато-

льевне? Нет вопросов. Спасибо, уважаемая Лариса Анатольевна. 

Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты края 

Колесникову Андрею Алексеевичу. 

Пожалуйста, Андрей Алексеевич, Вам слово. 

 

Колесников А.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Представленный на экспертизу в 

Контрольно-счетную палату проект закона "О внесении изменений в бюджет 

Ставропольского края" на текущий год предусматривает корректировку основ-

ных характеристик краевого бюджета с ростом общего объема доходов на          

1 миллиард 60 почти 4 миллиона рублей, расходов – на 12 миллиардов            

71,8 миллиона. При этом дефицит бюджета увеличивается на 11 миллиардов   

8,9 миллиона рублей.  

Внесение изменений в краевой бюджет обусловлено уточнением доход-

ной части на сумму межбюджетных трансфертов из федерального бюджета, 

корректировкой плановых поступлений неналоговых доходов с одновременным 

увеличением расходов краевого бюджета на сумму остатков, образовавшихся 

по состоянию на 1 января текущего года.  

Законопроектом предусматривается увеличение доходной части бюджета 

за счет дополнительного поступления неналоговых доходов от курортного сбо-

ра и поступлений от компенсации затрат бюджета в сумме 740,7 миллиона руб-

лей, и объема безвозмездных поступлений в размере 323 миллиона. Расходы, 

сформированные в рамках 23 государственных программ края, предлагается в 

целом увеличить на 10 миллиардов 496,7 миллиона рублей. При этом по          

21 программе прогнозируется рост бюджетных назначений, по двум програм-

мам изменения не запланированы. 

Так, 74 процента предлагаемых к увеличению корректировок приходится 

на реализацию шести (семи) госпрограмм: "Развитие здравоохранения", "Разви-

тие образования", "Социальная поддержка граждан", "Развитие транспортной 

системы", "Экономическое развитие и инновационная экономика", "Развитие 

градостроительства, строительства и архитектуры" и "Развитие жилищно-

коммунального хозяйства, защита населения и территорий от чрезвычайных си-

туаций". Можно сказать, исходя из вышесказанного тезиса, что бюджет носит 

социальный характер, расходы бюджета. 

Значительное увеличение плановых назначений по данным программам 

прогнозируется в основном за счет остатков, образовавшихся на счетах краево-

го бюджета по состоянию на 1 января текущего года. Я не буду говорить об   
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основных направлениях, о них уже говорилось много и на комитетах, и сегодня 

Лариса Анатольевна доложила, это и строительство, реконструкция автодорог, 

и реализация проектов по социально-экономическому развитию, переселение 

граждан из ветхого аварийного, строительство нового корпуса краевой клини-

ческой больницы в Ставрополе и корпуса Кисловодской городской больницы, 

выплаты единовременных пособий и компенсаций военнослужащим, добро-

вольцам, принимавшим участие в специальной военной операции и членам их 

семей, строительство детского сада в селе Новоблагодарном Предгорного рай-

она и пищеблока школы в хуторе Тамбукан, развитие курортной инфраструкту-

ры в связи с увеличением курортного сбора. 

Также проектом закона предусматривается увеличение непрограммной 

части расходов бюджета в основном за счет предоставления выплат на обзаве-

дение имуществом и приобретение жилых помещений жителям города Херсона 

и части Херсонской области, прибывшим на территорию Ставропольского края 

на постоянное место жительства, а также субсидии на возмещение затрат, свя-

занных с временным размещением и питанием на территории края граждан, 

вынужденно покинувших жилые помещения на территории Украины, Донец-

кой, Луганской народных республик, Запорожской и Херсонской областей, на 

сумму 1 миллиард 238 миллионов рублей. 

Размер дефицита бюджета предлагается утвердить с увеличением на уже 

другую цифру, мы рассматривали немножко другую, но в связи с поправками 

эта цифра увеличивалась, но тем не менее размер дефицита бюджета соответ-

ствует ограничениям, установленным Бюджетным кодексом.  

Проектом закона изменения объема государственного долга не преду-

сматриваются.  

Проведенная контрольно-счетной палатой Ставропольского края финан-

сово-экономическая экспертиза нарушений бюджетного законодательства не 

выявила, и законопроект может быть рассмотрен Думой в установленном зако-

ном порядке. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Андрею Алек-

сеевичу? Спасибо, уважаемый Андрей Алексеевич. 

Слово председателю комитета. 

Уважаемый Иван Иванович Ковалев, Вам слово.  

 

Ковалев И.И. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые коллеги! 

Законопроект рассмотрен во всех комитетах Думы в установленном порядке.    

К нему поступили все необходимые заключения, все они положительные.  

К проекту закона имеются поправки Губернатора края и депутатов Думы, 

они сведены в общую таблицу и рекомендованы комитетом к принятию. 

На заседании комитет решил рекомендовать Думе принять законопроект 

в двух чтениях с учетом согласованных поправок. 

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 
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Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Ивану Ивано-

вичу? Спасибо, уважаемый Иван Иванович. 

Уважаемые коллеги, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 37, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседа-

нии. Не будет возражений? Нет. 

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 38, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором 

чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? Принять. 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 38, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо, принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет, спасибо. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

есть. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, по принятому нами с вами регламенту перерыв на 

полчаса. Ну, давайте полчаса (28 минут), 12.02... В 12.30 заходим на заседание. 

Спасибо.  

 

(После перерыва.) 

 

Председательствующий. Коллеги, ну, время подошло, в зале по реги-

страции одна цифра, по факту 29 человек есть, по-любому кворум у нас для го-

лосования по тем вопросам, которые у нас остались в повестке, есть, поэтому 

предлагаю начать работу, остальные коллеги-депутаты подойдут и будут голо-

совать. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 175-7 

"О внесении изменений в статью 4 Закона Ставропольского края "О неко-

торых вопросах, связанных с соблюдением ограничений, запретов, испол-

нением обязанностей, установленных в целях противодействия коррупции, 

гражданами Российской Федерации, претендующими на замещение муни-

ципальных должностей в Ставропольском крае, и лицами, замещающими 

муниципальные должности в Ставропольском крае". 
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Вопрос внесен Губернатором края, комитетом по законодательству. 

Представлять законопроект на рассмотрение в Думе поручено представи-

телю Губернатора края, Правительства края в Думе края Демьянову Евгению 

Викторовичу. 

Уважаемый Евгений Викторович, Вам слово. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты, приглашенные! 

Проект закона подготовлен в соответствии с Указом Президента Российской 

Федерации от 25 августа 2022 года № 574, которым расширен перечень лиц, 

имеющих право направлять запросы в рамках противодействия коррупции в 

кредитные организации, налоговые органы, органы, осуществляющие государ-

ственную регистрацию прав на недвижимое имущество и сделок с ним, и опе-

раторам информационных систем, в которых осуществляется выпуск цифровых 

финансовых активов. Предлагается наделить правом на направления указанных 

запросов руководителя структурного подразделения аппарата Правительства 

Ставропольского края по профилактике коррупционных правонарушений. 

Принятие законопроекта не потребует выделения дополнительных фи-

нансовых средств из бюджетов края.Законопроект соответствует Конституции 

Российской Федерации, федеральным законам, Уставу (Основному Закону) 

Ставропольского края. 

С таблицей поправок к законопроекту согласны. 

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать законопроект и принять его 

в двух чтениях. Благодарю вас за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Евгению Вик-

торовичу? Спасибо, уважаемый Евгений Викторович. 

От комитета слово председателю комитета профильного. 

Юрий Алексеевич, Вам слово. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в 

установленном порядке. Решением комитета законопроект рекомендован к 

принятию в двух чтениях с учетом поправок. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. Спасибо. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Юрию Алексе-

евичу? Спасибо, уважаемый Юрий Алексеевич.  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию законопроекта в первом чтении? Нет. 

Прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принято.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседа-

нии. Не будет возражений?  
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Кто за это предложение, прошу проголосовать. За – 34, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором 

чтении.  

У вас на руках имеется таблица поправок, рекомендованных профильным 

комитетом к принятию. Какие будут предложения по поправкам? Принять. 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные профильным коми-

тетом к принятию, прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Коллеги, ставлю на голосование проект постановления в предложенной 

редакции. Кто за? За – 33, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принимает-

ся. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 179-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края        

"О некоторых вопросах обеспечения оказания гражданам бесплатной 

юридической помощи на территории Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором края, Правительством края, комитетом по 

законодательству. 

Представлять законопроект при его рассмотрении поручено министру 

Мамонтовой Елене Викторовне. Да, Юрий Алексеевич. 

 

Скворцов Ю.А. Дмитрий Николаевич, законопроект детально прорабо-

тан в комитете. Предлагаю не заслушивать Елену Викторовну.  

 

Председательствующий. Елена Викторовна, Вы не настаиваете? 

Вопросы к Елене Викторовне? Спасибо. 

Юрий Алексеевич, тогда Вам слово. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства, приглашенные! Законопроектом предлагается увеличить 

на пятьдесят процентов размеры оплаты труда адвокатов, оказывающих граж-

данам бесплатную юридическую помощь, а также внести в соответствии с фе-

деральным законодательством ряд редакционных уточнений в Закон края о 

бесплатной юридической помощи. 

К проекту закона поступили все необходимые заключения. Решением ко-

митета он рекомендован к принятию в двух чтениях с учетом поправок. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. Спасибо. 
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Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Юрию Алексе-

евичу? Спасибо, уважаемый Юрий Алексеевич. 

Коллеги, нет возражений по предложенной концепции законопроекта и 

принятию его в первом чтении?  

Ставлю на голосование. Кто за, прошу проголосовать. За – 33, против и 

воздержавшихся нет. Спасибо, принимается.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседа-

нии. Не будет возражений?  

Прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принимается. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

Коллеги, на руках у вас имеется таблица поправок, рекомендованных 

профильным комитетом к принятию. Не будет возражений о принятии?  

Ставлю на голосование. За – 33, против и воздержавшихся нет.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Коллеги, кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с уче-

том принятых поправок, прошу проголосовать. За – 33, против и воздержав-

шихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Ставлю на голосование. Кто за данный проект постановления, прошу 

проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, слушается очередной вопрос "О проекте закона 

Ставропольского края № 184-7 "О внесении изменений в отдельные зако-

нодательные акты Ставропольского края". 

Вопрос внесен группой депутатов в количестве девяти человек (с вашего 

позволения, без имен и отчеств), внесли депутаты: Скворцов, Судавцов, Гонча-

ров, Андрющенко, Белый, Муравьева, Олдак, Кашурин, Басович и комитет по 

законодательству. 

Уважаемый Юрий Алексеевич, Вам слово. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проектом закона предлагается устано-

вить упрощенный порядок представления депутатом Думы края, осуществля-

ющим депутатскую деятельность без отрыва от основной деятельности, сведе-

ний о доходах: в течение четырех месяцев со дня избрания, передачи вакантно-

го депутатского мандата; далее, в дальнейшем не позднее 1 апреля – в случае 

совершения в отчетном году крупных сделок, в случае их отсутствия депутат 

письменно уведомляет об этом комиссию также не позднее 1 апреля. 

Кроме того, в соответствии с Федеральным законом о публичной власти 

статья 4 Закона края "О статусе депутата Думы края" дополняется новым осно-

ванием досрочного прекращения полномочий депутата Думы: его отсутствие 
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без уважительных причин на всех заседаниях Думы в течение шести месяцев 

подряд. 

Проект закона рассмотрен комитетом в установленном порядке и реко-

мендован к принятию в двух чтениях в предложенной редакции. 

Прошу уважаемых коллег поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Юрию Алексе-

евичу? Нет вопросов. 

Спасибо, уважаемый Юрий Алексеевич. 

Слово предоставляется Демьянову Евгению Викторовичу для изложения 

официальной точки зрения Губернатора края по данному законопроекту. 

Пожалуйста, Евгений Викторович. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты, приглашенные! 

Губернатор Ставропольского края отмечает, что предлагаемые законопроектом 

изменения направлены на приведение краевых законов в соответствие с феде-

ральным законодательством.  

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края. 

Предложений и замечаний к законопроекту не имеется. 

С учетом изложенного глава края полагает, что проект закона может быть 

принят Думой края в двух чтениях.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Евгению Вик-

торовичу? Нет вопросов. 

Уважаемые коллеги, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять законопроект в первом 

чтении, прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спаси-

бо, принимается.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседа-

нии. Не будет возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 33, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором 

чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

поправкам в данный законопроект? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
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Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принима-

ется. 

Уважаемые коллеги, слушается очередной вопрос "О проекте закона 

Ставропольского края № 182-7 "О внесении изменения в Закон Ставро-

польского края "О должностных окладах государственных гражданских 

служащих Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором края для рассмотрения в первоочередном 

порядке, комитетом по законодательству. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено Евге-

нию Викторовичу Демьянову.  

Пожалуйста, уважаемый Евгений Викторович. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты и приглашенные 

на заседание! Проект закона подготовлен в целях согласования его с Законом 

Ставропольского края № 12-кз "О реестре должностей государственной граж-

данской службы Ставропольского края". Предлагается раздел 6 "Должностные 

оклады гражданских служащих Ставропольского края аппарата избирательной 

комиссии Ставропольского края", приложение к Закону края № 13-кз "О долж-

ностных окладах государственных гражданских служащих Ставропольского 

края" изложить в новой редакции с учетом положений Закона края "О реестре 

должностей". 

Принятие законопроекта не потребует выделения дополнительных фи-

нансовых средств из бюджета края.Законопроект соответствует Конституции 

Российской Федерации, федеральным законам, Уставу (Основному Закону) 

Ставропольского края. 

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать законопроект и принять его 

в двух чтениях. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Евгению Вик-

торовичу? Нет вопросов. Спасибо, уважаемый Евгений Викторович. 

Слово председателю профильного комитета. 

Уважаемый Юрий Алексеевич, Вам слово. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые коллеги! 

Проект закона рассмотрен комитетом в установленном порядке. Решением ко-

митета законопроект рекомендован к принятию в предложенной редакции. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Юрию Алексе-

евичу? Нет вопросов. Спасибо, уважаемый Юрий Алексеевич. 
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Уважаемые коллеги, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? Нет. 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 34, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо, принимается.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседа-

нии. Не будет возражений? Нет. 

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 34, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором 

чтении.  

В ходе подготовки законопроекта поправок к нему не поступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

поправкам в данный законопроект? Нет. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в це-

лом, прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принимается. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания к проекту? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принима-

ется. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 187-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края        

"О бюджете Территориального фонда обязательного медицинского стра-

хования Ставропольского края на 2023 год и плановый период 2024 и     

2025 годов". 

Вопрос внесен Губернатором края для рассмотрения в первоочередном 

порядке, Правительством края, комитетом по соцполитике. 

Представителем Правительства при рассмотрении данного проекта закона 

в Думе назначен директор Территориального фонда обязательного медицин-

ского страхования Трошин Сергей Петрович. 

Уважаемый  Сергей Петрович, Вам слово. 

 

Трошин С.П. Спасибо.  

Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты и приглашен-

ные! Законопроектом предлагается внести изменения в бюджет фонда на сумму 

средств остатков фактически… 

 

Председательствующий. Сергей Петрович, микрофончик поставьте, а то 

совсем не слышно. 

 

Трошин С.П. Законопроектом предлагается внести изменения в бюджет 

фонда на сумму средств остатков, фактически сложившихся по состоянию на         

1 января 2023 года в размере 1 миллиард 822,8 миллиона. Кроме того, в 2023 году 
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дополнительно из бюджета Федерального фонда поступят межбюджетные 

трансферты на софинансирование расходов медорганизаций Ставропольского 

края на оплату труда врачей и среднего медперсонала в сумме 22,3 миллиона и 

на выплаты медработникам за выявление онкологических заболеваний в сумме 

500 тысяч рублей. 

Из общего объема остатков средств в сумме 1 миллиард 822 миллиона, 

сложившихся на начало года, 1 миллиард 736 миллионов будут направлены на 

финансовое обеспечение организаций ОМС, исходя из целевой принадлежно-

сти. 86 миллионов подлежит возврату в бюджет Федерального фонда обяза-

тельного медицинского страхования. 

За счет средств остатков средств бюджета подлежат увеличению расходы 

на финансовое обеспечение территориальной программы обязательного меди-

цинского страхования в сумме 1 миллиард 771 миллион, финансовое обеспече-

ние мероприятий по организации дополнительного профессионального образо-

вания медработников по программам повышения квалификации, а также по 

приобретению и проведению ремонта медоборудования – в сумме 153 миллио-

на, на осуществление межтерриториальных расчетов – в сумме 4,9 миллиона, 

оплату госконтракта – в сумме 7,5 миллиона. За счет бюджетных трансфертов 

бюджета Федерального фонда ОМС подлежат увеличению расходы соответ-

ственно на софинансирование расходов по оплате труда врачей и среднего мед-

персонала в сумме 22,3 миллиона рублей и на выплаты медработникам за выяв-

ление онкологических заболеваний – в сумме 500 тысяч рублей. 

В целом расходы бюджета фонда увеличатся на 1 миллиард 759,5 милли-

она. 

С учетом внесенных изменений доходы бюджета составят 44 миллиарда 

311 миллионов рублей, расходы – соответственно 46 миллиардов 134 миллиона. 

Бюджет фонда полностью сбалансирован остатками средств бюджета на начало 

года. 

Спасибо, у меня все. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, к Сергею Петровичу во-

просы? Нет вопросов. Спасибо, уважаемый Сергей Петрович. 

Слово предоставляется Колесникову Андрею Алексеевичу.  

Пожалуйста, Андрей Алексеевич, Вам слово.  

 

Колесников А.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депута-

ты и приглашенные! Представленный проект закона о внесении изменений в 

бюджет Терфонда ОМС на текущий год предусматривает увеличение расходов 

бюджета фонда на 1 миллиард 759,5 миллиона рублей с одновременным 

уменьшением доходов на 63,3 миллиона. 

С учетом прогнозируемого превышения расходов над доходами дефицит 

бюджета фонда составит миллиард 822,8 миллиона рублей, источниками пога-

шения которого являются сложившиеся по состоянию на 1 января текущего го-

да остатки средств бюджета фонда. Доходная часть бюджета фонда уменьшает-

ся за счет сокращения безвозмездных поступлений на 86,1 миллиона в связи с 
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необходимостью возраста в бюджет Федерального фонда ОМС остатков меж-

бюджетных трансфертов прошлых лет. 

Одновременно с этим доходы бюджета увеличиваются за счет поступле-

ния трансфертов из бюджета опять же Федерального фонда в сумме 22,8 мил-

лиона. 

Расходная часть бюджета фонда предполагается к увеличению на милли-

ард 760,7 миллиона рублей, в том числе: на финансовое обеспечение организа-

ций ОМС на территории края, на организацию дополнительного профессио-

нального образования медработников и приобретение, и проведение ремонта 

медоборудования, на софинансирование расходов медицинских организаций, 

на оплату труда врачей и среднего медперсонала, а также на осуществление 

выплат медработникам за выявление онкологических заболеваний в ходе про-

ведения диспансеризации и профилактических медосмотров, на проведение 

межтерриториальных расчетов.  

В целях обеспечения выполнения функций органов управления фонда 

планируется увеличить расходы на выплаты персоналу в сумме 8,7 миллиона 

рублей с одновременным уменьшением расходов на сумму 1,2 миллиона руб-

лей, на оплату заключенных фондом в 2022 году государственных контрактов 

по закупкам товаров, работ и услуг. 

Таким образом, законопроектом предлагаются к утверждению уточнен-

ные характеристики бюджета фонда: по доходам – 44 миллиарда 311,3 миллио-

на, по расходам – 46 миллиардов 134,1 миллиона рублей, дефицит бюджета – 

миллиард 822,8 миллиона. 

Кроме того, с целью сохранения размера нормированного страхового за-

паса на уровне 4 миллиардов 282,5 миллиона рублей планируется уточнить 

объем расходных средств нормированного страхового запаса по каждому из 

направлений. 

Проект закона края соответствует требованиям бюджетного законода-

тельства и может быть рассмотрен Думой края в установленном порядке.  

Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Андрею Алек-

сеевичу? Нет вопросов. 

Спасибо, уважаемый Андрей Алексеевич.  

Слово председателю комитета. Уважаемая Валентина Николаевн, Вам.  

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депута-

ты, приглашенные! Проект закона в установленном порядке рассмотрен коми-

тетом. К нему получены все необходимые положительные заключения. 

Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять проект закона в двух 

чтениях в предложенной редакции. Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Валентине Ни-

колаевне? Нет вопросов.  

Спасибо, уважаемая Валентина Николаевна. 
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Коллеги, нет возражений по предложенной концепции законопроекта и 

принятию в первом чтении?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 33, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем за-

седании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 34, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором 

чтении. В ходе подготовки данного законопроекта к рассмотрению поправок к 

нему не поступило.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

поправкам? Нет. Спасибо. 

Кто за то, чтобы принять статьи, законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принимается.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту? Нет. Спасибо. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 178-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края        

"О физической культуре и спорте в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором края, Правительством края, комитетом по 

образованию. 

Представителем Правительства при рассмотрении данного законопроекта 

в Думе назначен министр физической культуры и спорта Толбатов Андрей 

Владимирович. 

Уважаемый Андрей Владимирович, Вам слово. 

 

Толбатов А.В. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты, 

приглашенные! Законопроект направлен на приведение законодательства Став-

ропольского края в соответствие с Федеральным законом в части перевода ор-

ганизаций, осуществляющих спортивную подготовку в качестве основной цели 

деятельности, в организации дополнительного образования, а участников спор-

тивной подготовки, соответственно, – в обучающихся и педагогических работ-

ников, соответственно, тренировочный процесс – в учебно-тренировочный 

процесс.  

С целью реализации законопроекта финансовые ассигнования, необходи-

мые для реализации, уже предусмотрены в Законе о бюджете на 2023 год. 

Принятие законопроекта не потребует внесения изменений в подзакон-

ные акты в связи с внесением их ранее.  

Министерство физической культуры и спорта просит поддержать законо-

проект. Спасибо. 
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Председательствующий. Уважаемые коллеги, к Андрею Владимировичу 

вопросы? Нет вопросов. Спасибо, уважаемый Андрей Владимирович. 

Слово от комитета Басовичу Егору Сергеевичу.  

Пожалуйста, уважаемый Егор Сергеевич, Вам. 

 

Басович Е.С. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства, приглашенные! Законопроект был рассмотрен в комите-

те в установленном порядке. Законопроектом предусмотрено, что он вступит в 

силу со дня его официального опубликования и распространится на правоот-

ношения, возникшие с 1 января 2023 года. 

К нему получены все необходимые заключения, они носят положитель-

ный характер. 

Решением нашего комитета проект закона рекомендован к принятию в 

двух чтениях. Просим поддержать решение комитета и принять законопроект.  

Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Егору Сергее-

вичу? Нет вопросов. Спасибо, уважаемый Егор Сергеевич. 

Уважаемые коллеги, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? Нет. 

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять законопроект в первом 

чтении, прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спаси-

бо, принимается. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседа-

нии. Не будет возражений? Нет. 

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы рассмотреть во втором чтении, 

прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спасибо, при-

нимается.  

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором 

чтении. В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не 

поступило.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет.  

Тогда кто за то, чтобы принять статьи, законопроект в целом, прошу про-

голосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принимается.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет.  

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять постановление в пред-

ложенной редакции, прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, слушается очередной вопрос "О проекте закона 

Ставропольского края № 176-7 "О внесении изменений в статьи 3 и 4 За-

кона Ставропольского края "О некоторых вопросах участия граждан в 

охране общественного порядка на территории Ставропольского края". 
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Вопрос внесен группой депутатов в количестве восьми человек (с вашего 

позволения, только фамилии), внесли депутаты: Гонтарь, Олдак, Тапсиев, Кова-

лев, Белый, Шевелев, Скворцов, Макуха, комитет по казачеству, безопасности. 

Слово от комитета, Александр Григорьевич, Вам. Пожалуйста. 

 

Олдак А.Г. Спасибо. 

Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые участники заседания Ду-

мы! Проект закона подготовлен в целях приведения его в соответствие с терми-

нологией Федерального закона 131-го.  

Законопроектом предлагается в тексте статьи 34 словосочетание исклю-

чить "местного самоуправления" и заменить на "исполнительно-распорядитель-

ный орган муниципального образования". 

К законопроекту поступили все необходимые заключения, носят положи-

тельный характер. Рассмотрен комитетом, рекомендован к принятию в двух 

чтениях.  

Прошу вас поддержать. Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Александру 

Григорьевичу? Нет вопросов. Спасибо, уважаемый Александр Григорьевич. 

Слово для изложения официальной точки зрения Губернатора Ставро-

польского края по обсуждаемому законопроекту Евгению Викторовичу Демья-

нову. 

Пожалуйста, уважаемый Евгении Викторович. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты, приглашенные! 

Губернатор Ставропольского края отмечает, что проект закона направлен на 

приведение положений краевого Закона в соответствие с терминологией Феде-

рального закона 131-ФЗ "Об общих принципах организации местного само-

управления в Российской Федерации"  

Замечания и предложения к законопроекту отсутствуют.  

С учетом изложенного, глава края полагает, что проект закона может 

быть принят Думой края в двух чтениях.  

Благодарю вас за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Евгению Вик-

торовичу? Нет вопросов. Спасибо, уважаемый Евгений Викторович. 

Коллеги, нет возражений по предложенной концепции законопроекта и 

принятии в первом чтении?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 34, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседа-

нии. Не будет возражений?  
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Прошу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принято.  

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором 

чтении. В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не 

поступило.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. Спасибо. 

Кто за то, чтобы принять статьи, законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 32, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принимается.  

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас на руках по данному во-

просу. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 183-7 "О признании утратившими силу статьи 41 Закона Ставро-

польского края "Об особо охраняемых природных территориях" и Закона 

Ставропольского края "О внесении изменения в Закон Ставропольского 

края "Об особо охраняемых природных территориях". 

Вопрос внесен депутатами Думы Андрющенко Игорем Васильевичем и 

Надеиным Виктором Викторовичем, комитетом по аграрным и земельным во-

просам. 

Слово председателю комитета, одному из авторов законопроекта Ан-

дрющенко Игорю Васильевичу. 

Уважаемый Игорь Васильевич, Вам слово. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо.  

Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые коллеги и приглашенные! 

Законопроект подготовлен в связи с приведением Закона Ставропольского края 

"Об особо охраняемых природных территориях" в соответствие с определением 

судов апелляционной и кассационной инстанций, которыми Закон края "О вне-

сении изменений в Закон Ставропольского края "Об особо охраняемых природ-

ных территориях" и статьи 4 Закона края "Об особо охраняемых природных 

территориях" признаны недействующими со дня принятия. 

На законопроект получены все необходимые заключения. Он рассмотрен 

комитетом и рекомендован к принятию в предложенной редакции.  

Прошу коллег поддержать решение комитета.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, к Игорю Васильевичу во-

просы? Нет вопросов. 

Спасибо, уважаемый Игорь Васильевич. 

Для изложения официальной точки зрения Губернатора края слово 

предоставляется Демьянову Евгению Викторовичу. Пожалуйста. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 
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Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты, приглашенные! 

Губернатор Ставропольского края отмечает, что принятие законопроекта на-

правлено на исполнение апелляционного определения Судебной коллегии по 

административным делам Третьего апелляционного суда общей юрисдикции от 

5 сентября 2022 года.  

Замечания и предложения к законопроекту отсутствуют.  

С учетом изложенного глава края полагает, что проект закона может быть 

принят Думой края в двух чтениях.  

Благодарю вас за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Евгению Вик-

торовичу? Спасибо, уважаемый Евгений Викторович. 

Уважаемые коллеги, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 35, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо, принимается.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседании. Не 

будет возражений?  

Ставлю на голосование. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

поправкам? Нет. 

Коллеги, тогда кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, 

прошу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. Спасибо, при-

нимается. 

Уважаемые коллеги, у вас на руках есть проект постановления по данно-

му вопросу. Какие будут предложения по проекту? Принять. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, голо-

суем. За – 33, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, слушается очередной вопрос "О проекте закона 

Ставропольского края № 186-7 "Об утверждении заключения дополни-

тельных соглашений к соглашениям между Ставропольским краем и не-

которыми муниципальными образованиями Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором края для рассмотрения в первоочередном 

порядке, комитетом по инвестициям. 

Представлять законопроект при рассмотрении в Думе поручено министру 

туризма и оздоровительных курортов Сысоеву Александру Михайловичу.  

 

Зимина В.С. Дмитрий Николаевич, разрешите без доклада министра? 

Спасибо. 

 



 56 

Председательствующий. Не настаивает министр на докладе? Вопросы к 

министру? 

Анна Сергеевна, пожалуйста, от комитета докладывайте. 

 

Зимина А.С. Спасибо. 

Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые коллеги, приглашенные! 

Законопроектом предлагается утвердить заключение трех дополнительных со-

глашений между краем и городами-курортами Кисловодском и Пятигорском. 

Предметом соглашений является организация работ по развитию курорт-

ной инфраструктуры, в том числе по проектированию, строительству, рекон-

струкции, содержанию, благоустройству и ремонту объектов курортной инфра-

структуры. 

На проект закона получены все необходимые заключения. Он рассмотрен 

комитетом и рекомендован Думе к принятию в двух чтениях в предложенной 

редакции. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, к Анне Сергеевне вопро-

сы? Нет вопросов. Спасибо, уважаемая Анна Сергеевна. 

Уважаемые коллеги, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? Нет. Спасибо, тогда голосуем. 

Прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принимается.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседа-

нии. Не будет возражений? Нет. 

Тогда ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 34, против и 

воздержавшихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором 

чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Коллеги, ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять статьи и зако-

нопроект в целом, голосуем. Так, что-то…, голосуем, а я же не проголосовал 

еще. Так. За – 31, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Коллеги, слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставрополь-

ского края № 188-7 "О внесении изменения в статью 5 Закона Ставрополь-

ского края "О некоторых вопросах проведения эксперимента по развитию 

курортной инфраструктуры в Ставропольском крае". 
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Вопрос внесен Губернатором края для рассмотрения в первоочередном 

порядке, комитетом по инвестициям. 

Слово министру для представления законопроекта Сысоеву Александру 

Михайловичу. 

 

Зимина А.С. Дмитрий Николаевич, разрешите? 

 

Председательствующий. Да, Анна Сергеевна. 

 

Зимина А.С. Вопрос детально отработан в комитете, разрешите без до-

клада министра, если Александр Михайлович не против?  

 

Председательствующий. Министр не настаивает на докладе?  

Вопросы к министру? Спасибо. 

Анна Сергеевна, пожалуйста. 

 

Зимина А.С. Спасибо. 

Проектом закона предлагается изменить срок уведомления оператором 

курортного сбора уполномоченный орган края об отказе от уплаты курортного 

сбора в целях своевременного реагирования государственных инспекторов в 

отношении неплательщика, пока он будет находиться в объекте размещения. 

Законопроект дважды рассматривался на заседании комитета. К нему по-

лучены все необходимые заключения. Решением комитета он рекомендован 

Думе к принятию в двух чтениях с учетом одобренной поправки, внесенной 

членами комитета. 

Поправка нашего коллеги, депутата Мурашко Николая Анатольевича ре-

комендована комитетом к отклонению. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Анне Серге-

евне? Нет вопросов.  

Уважаемые коллеги, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 29, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседа-

нии. Не будет возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 30, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором 

чтении.  

У вас имеется две таблицы поправок. В первой таблице содержится одна 

поправка, одобренная профильным комитетом и рекомендованная к принятию. 

Какие будут предложения по данной поправке? Принять, да? 
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Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 30, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, в таблице № 2 содержится одна поправка, которую 

профильный комитет рекомендует отклонить. 

Будут ли у депутатов возражения по отклонению данной поправки?   

 

Мурашко Н.А. Дмитрий Николаевич, можно как автору поправки пару 

фраз? 

 

Председательствующий. Да, пожалуйста. 

 

Мурашко Н.А. Уважаемые коллеги, суть поправки – это изменение срока 

с одного дня на три дня, то есть эта поправка учтена в поправке комитета. По-

этому прошу отклонить, так сказать, не стесняясь, без сомнений. Но, с вашего 

позволения, чтобы второй раз не брать слово, по поводу постановления два 

слова.  

Вообще надо отметить, что уровень собираемости курортного сбора –    

98 процентов, то есть этот Закон работает хорошо, и мы сейчас занимаемся до-

статочно такой тонкой донастройкой этого Закона. Вот, к сожалению, принима-

емая сейчас поправка, она неоднозначно повлияет на результаты собираемости 

курортного сбора. Более того, она вводит дополнительные обязательства на 

операторов курортного сбора отправлять документы почтой, что, в общем-то, 

не требуется для того, чтобы это все осуществлялось. Поэтому у меня большая 

просьба, Дмитрий Николаевич: все-таки в постановление записать как бы тему 

мониторинга результатов действий этого Закона хотя бы в течение трех меся-

цев после его принятия. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, смотрите, достаточно бурные были 

обсуждения по этому вопросу, то есть родилась в том числе поправка, за кото-

рую мы проголосовали, она в том числе учитывает и изменение сроков – то,         

о чем сказал Николай Анатольевич, речь идет об этом. 

Николай Анатольевич, если немножко в рамках – не в постановление, а в 

протокол мы запишем? То есть это в принципе равнозначные вещи. 

 

Мурашко Н.А. Дмитрий Николаевич, я не претендую, куда это будет за-

писано. Я просто хочу, чтобы мы не оставили этот вопрос и проверили, как это 

повлияло на собираемость. 

 

Председательствующий. Да, в рамках полномочий комитета и Думы 

осуществлять мониторинг и провести, начиная через три месяца, посмотреть, 

как что происходит. То есть вот такая формулировка в проекте. 

 

Мурашко Н.А. Да, меня устраивает, но в течение трех, то есть мы долж-

ны помесячно посмотреть, как это повлияло, куда запишем, мне абсолютно нет 

никакой разницы. 
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Председательствующий. В протокол немножко проще с точки зрения 
технической. Так, коллеги, обсудили, да?  

Понимание есть, переходим к голосованию таблицы № 2, в которой со-
держится одна поправка, которую профильный комитет рекомендует откло-
нить. 

Значит, если мы отклоняем, то у нас кнопка "против". Прошу проголосо-
вать. За – 5, против – 21, воздержались – 3. Так, за или против? Против по-
правки, да. Прошу прощения, так, коллеги. Прерываю момент. У нас принима-
ется. 

 
Мурашко Н.А. Дмитрий Николаевич, поправка не прошла. 
 
Председательствующий. Поправка отклоняется, да. Принимается реше-

ние комитета, поправка отклоняется. Все, спасибо. Идем дальше.  
Так, коллеги, есть ли у субъектов права законодательной инициативы 

предложения по внесению поправок? Нет. 
Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. Здесь сразу однозначно. За – 30, против и 
воздержавшихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 
имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-
шу проголосовать. За – 30, против и воздержавшихся нет.  

Так, в протоколе я аппарат попрошу как раз сформулировать правильно 
пожелания депутата Мурашко, и чтобы профильный комитет в дальнейшем от-
слеживал этот процесс. 

Коллеги, слушается очередной вопрос "О ежегодном отчете о реализа-

ции программы развития "Агроиннополис – 2030" федерального государ-
ственного бюджетного образовательного учреждения высшего образования 

"Ставропольский государственный аграрный университет" – участника 
программы стратегического академического лидерства "Приоритет – 
2030" и об основных достигнутых показателях". 

Вопрос внесен комитетом по аграрным и земельным вопросам. 
Слово предоставляется временно исполняющему обязанности ректора 

федерального государственного бюджетного образовательного учреждения 
высшего образования "Ставропольский государственный аграрный универси-
тет" Ситникову Владимиру Николаевичу. Такая длинная должность, как раз 
успели дойти. Спасибо. 

 
Ситников В.Н. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты! 

Совершенно очевидно, что Ставропольский ордена Трудового Красного Знаме-
ни аграрный университет не нуждается в представлении на площадке Думы.  

Вместе с тем буквально несколько слов: у нас сегодня 10 факультетов, 
более 7 тысяч студентов обучающихся, 362 человека профессорско-преподава-
тельского состава. Могу сказать, что университет обладает сильнейшей матери-
ально-технической базой, сильнейшими традициями и, конечно же, мощней-
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шим в принципе коллективом, коллективом, который сегодня и позволяет уни-
верситету участвовать практически во всех федеральных программах, которые 
работали и работают на сегодняшний день и работали в прошлом. 

Ключевой из этих программ, бесспорно, является программа "Приоритет – 
2030", по поводу которой сегодня и отчет. Именно эта программа сегодня опре-
деляет стратегию развития вуза и в принципе выводит все высшее образование 
нашей страны на новый эволюционный виток. Поэтому любая госпрограмма, 
она несет в себе финансирование вуза, и вот, на данном слайде представлено,     
в целом мы взяли финансирование за пять лет. Только по программе "Приори-
тет" в вуз у нас заходит с учетом 2023 года миллиард рублей, а в целом за пять 
лет вуз профинансирован следующим образом: более миллиарда рублей – это 
федеральные средства и наши "внебюджетка" университета, и 568 миллионов 
рублей – это средства региона.  

Поэтому я всегда отмечаю, что ректоры в университете меняются, но не 
меняется позиция, отношение Губернатора, не меняется позиция и отношение 
депутатов Думы Ставропольского края по ключевому вузу для нашего аграрно-
го региона. Поэтому огромное спасибо сегодня руководству края в лице Вла-
димира Владимирович, Николая Тимофеевича и в лице депутатов за такую ко-
лоссальную поддержку. 

Благодаря этим ресурсам, которые были вложены в университет, к внеш-
нему лоску, я бы так сказал, дополнилась уникальная сегодня составляющая 
внутренняя, с точки зрения нашего лабораторного оборудования. Мы 85 новых 
научно-образовательных лабораторий и центров открыли в университете. Об-
новление приборной базы прошло практически на 70 процентов. 

У нас серьезные планы на 2023 – 2024 годы: как раз таки в рамках про-
граммы "Приоритет – 2030" это и создание центра агробиотехнологий, строи-
тельство нового тепличного комплекса, строительство ветеринарного центра с 
уникальными видами предоставления услуг.  

Наша задача, бесспорно, это подготовка профессиональных кадров для 
агропромышленного комплекса и в целом для нашего края. 

Вот, на данном слайде обращаю ваше внимание в принципе на ситуацию 
с точки зрения наших выпускников, наших школ, географии их поступления и, 
конечно же, студенческого сообщества. 40 процентов наших выпускников по-
ступают в высшие, скажем так, образования и университеты нашего региона.    
20 процентов наших выпускников идут на специальное, на среднее профессио-
нальное образование, в наши колледжи. И 40 процентов – это проблема сегодня 
для нашего региона – это студенты, школьники, которые выезжают за пределы. 
И что самое интересное, выезжают лучшие, то есть выезжают высокобалльни-
ки. Поэтому мы сейчас работаем над этим вопросом, потому что у нас во всех 
рейтингах, везде в оценке есть средний балл поступающих в университет. 

Как формируется само студенческое сообщество? Вот, пирамида, левая 
нижняя часть слайда: 60 процентов наших студентов – это средний балл ЕГЭ 
(60-80 баллов), то есть это ребята, практически на которых и держится сегодня 
экономика нашего региона и не только региона, но, наверное, и всей страны.    
30 процентов – это низкий уровень баллов и 10 процентов – это наши высоко-
балльники, это выше 80 баллов, как раз таки те студенты, которые являются 
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драйверами развития университета, которые являются участниками всех феде-
ральных проектов, региональных проектов, университет звучит на региональ-
ном и на федеральном уровнях. 

Ключевое – это то, что для каждой группы студентов мы должны отве-
тить их потребностям с точки зрения образовательных программ, и, допустим, 
говоря о наших высокобалльниках, конечно же, нам сегодня нужно работать 
над повышением компетенции внутри университета. Сейчас мы анализируем, 
проводим большую работу, не исключаю того, что пойдем по пути создания 
внутри университета института, преподаватели которого будут обладать более 
высокими компетенциями для того, чтобы работать именно с высокобалльни-
ками. Уезжаем почему – не потому, что мы хотим посмотреть Санкт-Петербург 
или Москву, а потому что составляющая внутренний университет, он не отве-
чает запросам сегодняшнего высокобалльника. 

Ну и ключевое – решения по этому вопросу еще нет, но есть четкое по-
нятное решение, главный акцент, который мы сегодня делаем в университете – 
это повышение качества нашего образования. Бесспорно, здесь нужно отталки-
ваться, в первую очередь, от компетенции самих преподавателей в университе-
те. Особое внимание будем уделять опять же взаимодействию с бизнесом, ста-
жировке в крупных агрохолдингах, сельхозпредприятиях почему, потому что у 
нас преподаватели не успевают за технологиями, которые внедряются семи-
мильными шагами в отрасли растениеводства особенно, да и в животноводстве 
точно такая ситуация. И зачастую получается так, что мы даем в университете 
уровень знаний тот, что в отрасли уже практически немного, да и подзабыли. 
Поэтому здесь будем отрабатывать.  

Соответственно, второе – и гибкость самих образовательных программ, 
они тоже должны быть как живой организм и подстраиваться под современные 
запросы бизнеса. 

Особое внимание дополнительному образованию. Здесь тоже целый ком-
плекс работ. 

И третье, ну конечно же, практико-ориентированный подход. Вчерашнее 
Послание Президента, еще раз было очень много внимания уделено среднему 
профессиональному образованию, высшей школе было уделено большое вни-
мание. И здорово, что в этих акцентах мы видим, как сказал Президент, синтез 
хорошего опыта советского образования, и, конечно же, все лучшее есть, что в 
современном образовании, оно должно работать на качество нашего студента. 

Буквально несколько слов, говоря в принципе об эволюции высшего об-
разования. Смотрите, что происходило до 1930 года: высшая школа практиче-
ски занималась фундаментальными исследованиями и выпускала светскую эли-
ту, по-другому не скажешь. У нас индустриализация, плановая экономика 
сформировали другой запрос от высшего образования, который подчеркнул 
профессиональные качества и узкие профессиональные качества специалиста 
сегодня, технические специальности в области, там, сельского хозяйства и так 
далее и так далее. И поэтому в советское время была сформирована новая си-
стема высшего образования. Мы дошли с ней до 90-го года и почему-то поду-
мали, что нам нужно интегрироваться в мировую систему высшего образова-
ния, ушли на бакалавриат, для того чтобы наши дипломы, условно говоря, счи-
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тались с ними в других странах мира. По факту этого не произошло, сейчас 
приходится доказывать уровень знаний, но мы тем не менее пошли по этому 
пути. 

Поэтому было несколько изменений в бакалавриате, и, конечно же, мы 
все время старались приблизиться к узкой подготовке нашего специалиста. И в 
конечном итоге сейчас будет все меняться, есть поручения отдельные, будем 
дорабатывать в целом наши образовательные программы. 

Особое внимание по качеству самих студентов. Вот здесь, видите, стоит у 
нас там ректорский ЕГЭ, то есть совершенно очевидно, что сейчас будем идти 
по этому пути, разрабатываем тестовую систему, и по оценке качества знаний 
студента будем давать оценку работы профессорско-преподавательского соста-
ва, заведующему кафедры, декану и, соответственно, ректору как человеку, ко-
торый отвечает за все, что происходит в университете. 

Говоря о научной деятельности, то есть здесь в рамках программы "При-
оритет – 2030" три ключевых направления: это селекция и генетика в растение-
водстве, селекция и генетика в животноводстве и устойчивое развитие сельских 
территорий. 

Говоря о селекции и генетике в растениеводстве, у нас есть довольно не-
плохие наработки в области производства саженцев плодовых и ягодных куль-
тур по технологии in vitro, поэтому здесь это направление будем масштабиро-
вать, для того чтобы это сделать, нам необходимо очень мощно укрепить мате-
риально-техническую базу, поэтому планируем 2023 – 2024 год строительство 
двух гектаров теплиц, лабораторных комплексов новых. И практически могу 
сказать, что университет первый, скажем так, в нашей стране, который заходит 
на промышленную реализацию производства саженцев. Не скрою и хочу ска-
зать открыто сразу, что есть довольно серьезные риски, которые мы просчиты-
ваем сегодня, но делать это нужно, потому что весь подвой в нашей стране, он 
завозится из-за рубежа. 

Второе на следующей части слайда – это строительство центра агробио-
технологий, совершенно новый комплекс, в котором будут созданы три уни-
кальные лаборатории. Вот сегодня что происходит. 

 
Председательствующий. Владимир Николаевич, я прошу прощения, мы 

приняли регламент. Вы выходите за пределы регламента. 
 
Ситников В.Н. Все, извините, Дмитрий Николаевич. В завершение дай-

те, пожалуйста, десятый слайд, да. Все показатели программы выполнены уже, 
Дмитрий Николаевич, все, идем, регион не подвели. И следующий слайд. Мы, 
Дмитрий Николаевич, 15 марта проводим большой форум у себя в университе-
те под названием "Образование, кадры, экономика" (образование как ключевая 
наша задача, кадры как продукт, который мы получаем, и влияние наших раз-
работок научных и кадров самих на экономику региона). 

Представительство очень высокое будет на форуме, и главная ключевая 
задача, чего не хватает сегодня университету – не хватает фундаментальных 
исследований, поэтому наша задача выстроить сетевое взаимодействие с клю-
чевыми научными центрами. Жду всех депутатов и руководство. Спасибо. 
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Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Владимиру 

Николаевичу? Да, пожалуйста.  
Петр Вадимович, пожалуйста, включите, вот кнопочка посередине там 

есть "включить". Что-то не работает, но пересядьте за другой микрофон. Ря-
дышком микрофон с вами есть, пересядьте туда, пожалуйста. Ни у кого не ра-
ботает? Тогда что? 

 
Голос из зала. Почему? Работает. (Шум в зале.) 
 
Коротченко П.В. Все нормально, да. Все, спасибо. 
Уважаемый Владимир Николаевич, большое спасибо за интересный со-

держательный доклад. Я хотел бы задать следующий вопрос, но все устали, из-
вините, не буду, но вопрос действительно злободневный.  

На сегодняшний день 29 стран в принципе применяют ГМО (генетически 
модифицированные организмы) при селекции. У нас на сегодняшний день эта 
тема, знаете, табу определенное. Из этих 29 стран, за исключением Евросоюза, 
там, собственно говоря, все те, кто лидеры в аграрной отрасли – это США, Ка-
нада, Китай, Бразилия, Аргентина; последняя Индия в декабре присоединилась 
с мотивировкой, что они не собираются игнорировать современные методы се-
лекции и генетики.  

Что-то делается в нашем институте? Потому что на сегодняшний день 
концепция продовольственной безопасности – это табу. Но есть такое мнение у 
отдельной части научной общественности, что это в принципе определенная 
(плохо слышно), которая может привести к серьезному отставанию нас как го-
сударства, ведущего аграрно в этом вопросе. 

Что-то делается хотя бы для того, чтобы в случае, когда эта тема, она од-
нозначно из табу уйдет, когда уйдут те кадры, которые не хотят заниматься со-
временными методами, а занимаются по старинке. Это все равно уйдет, и мы к 
этому будем готовы или нет? Вот у меня такой вопрос, Владимир Николаевич. 
Спасибо.  

 
Ситников В.Н. Я не готов к широкой дискуссии, сразу могу сказать, но 

вместе с тем я считаю, что ключ к решению проблем находится в генетике, 
именно в генетике. Поэтому я сказал, что нам нужны фундаментальные иссле-
дования и другая система работы. 

А по поводу ГМО, давайте посоветуемся, как Владимир Иванович гово-
рит. 

 
Председательствующий. Так, коллеги, еще есть вопросы к Владимиру 

Николаевичу? Нет вопросов.  
Владимир Николаевич, пожалуйста, займите свое место. 
От комитета Игорь Васильевич, уважаемый, Вам слово.  
 
Андрющенко И.В. Спасибо.  
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Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты и приглашен-
ные! Комитет на своем заседании рассмотрел предоставленный отчет, подгото-
вил проект постановления по данному вопросу, который решением комитета 
рекомендован Думе к принятию. 

Прошу поддержать наше решение. Благодарю, коллеги, за внимание. 
 
Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Игорю Василь-

евичу? Нет вопросов. Хотелось похвалить университет, но Владимир Николае-
вич ушел, видимо, занят. Владимир (плохо слышно), ну Вы там в телефонном 
режиме еще раз поднастройте, еще раз поблагодарите от депутатского сообще-
ства за нормальное продолжение вашего дела. 

Коллеги, движемся дальше. 
У нас проект постановления на руках у каждого. Есть какие-то предложе-

ния по проекту постановления? Нет. 
Ставлю на голосование. Кто за данный проект постановления в предло-

женной редакции, прошу проголосовать. За – 31, против и воздержавшихся 
нет. Спасибо, принимается. 

Коллеги, слушается вопрос "Об учреждении премий для победителей 

краевых этапов Всероссийского конкурса "Учитель года России – 2023" и 
Всероссийского профессионального конкурса "Воспитатель года России – 
2023" и о награждении их ценными подарками Думы Ставропольского 
края". 

Вопрос внесен депутатами в количестве 11 человек (по традиции, с ваше-
го позволения, – без имен и отчеств), внесли депутаты: Басович, Андрющенко, 
Кирдяшев, Кузьмин, Лавров, Николаев, Фенева, Шевченко, Великдань, Судав-
цов, Шевелев, комитет по образованию. 

Егор Сергеевич, Вам слово. 
 
Басович Е.С. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые коллеги! 

Для победителей краевого конкурса Всероссийского конкурса "Учитель года 
России" еще в 2010 году были учреждены премии Думы Ставропольского края. 

В текущем году в краевом бюджете на премии лучшим учителям преду-
смотрено 530 тысяч, лучшим воспитателям – 140 тысяч рублей. 

Проектом постановления Думы предлагается: для победителей конкурса 
"Учитель года" в номинации "Лучший учитель" за первое место – 150 тысяч, 
второе – 130 тысяч, третье – 120 тысяч; номинация "Педагогический дебют" 
для молодых учителей, чей стаж не превышает три года, первое место – 60 ты-
сяч, второе – 40 тысяч, третье место – 30 тысяч рублей; а также ценные подарки 
Думы края для студентов – победителей в номинации "Шаг в профессию". 

Для победителей конкурса "Воспитатель года" также по местам: первое 
место – 70 тысяч рублей, второе – 40 тысяч рублей, третье – 30 тысяч рублей; 
ценные подарки Думы для молодых воспитателей – победителей в номинации 
"Педагогический дебют". 

К проекту постановления имеется положительное заключение правового 
управления Думы. Также проект постановления поддержан решением комитета. 

Прошу коллег депутатов поддержать наше решение.  
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Благодарю за внимание. 
 
Председательствующий. Так, уважаемые коллеги, к Егору Сергеевичу 

вопросы? Нет вопросов. Спасибо, уважаемый Егор Сергеевич. 
Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания к проекту?  
Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять постановление в пред-

ложенной редакции, прошу проголосовать. За – 31, против и воздержавшихся 
нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, слушается очередной вопрос дополнительный "О про-

екте закона Ставропольского края № 189-7 "О внесении изменения в ста-
тью 8 Закона Ставропольского края "Об отдельных вопросах регулирова-
ния в области обращения с отходами производства и потребления". 

Вопрос внесен депутатами Думы Лозовым Виктором Ивановичем, Си-
дорковым Александром Павловичем, комитетом по промышленности. 

Слово предоставляется заместителю председателя комитета Иванову 
Алексею Юрьевичу. 

Алексей Юрьевич, пожалуйста, Вам слово. 
 
Иванов А.Ю. Большое спасибо.  
Уважаемый Дмитрий Николаевич, коллеги! Проект закона подготовлен в 

целях приведения краевого Закона в соответствие с федеральным законода-
тельством в части установления оценки соблюдения обязательных требований в 
области обращения с отходами, осуществляемых в рамках регионального госу-
дарственного экологического контроля.  

К нему поступили все необходимые экспертные заключения, а также за-
ключения Губернатора края. Содержавшиеся в них замечания и предложения 
учтены в таблице поправок.  

Решением комитета проект закона рекомендован Думе к принятию в двух 
чтениях с учетом указанных поправок. 

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 
 
Председательствующий. Уважаемые коллеги, к Алексею Юрьевичу во-

просы? Нет вопросов. Спасибо, уважаемый Алексей Юрьевич. 
Слово предоставляется для изложения официальной точки зрения Губер-

натора края Грибеннику Дмитрию Анатольевичу. Пожалуйста, Вам слово. 
 
Грибенник Д.А. Спасибо, Дмитрий Николаевич. 
Уважаемые депутаты! Губернатор поддерживает данный законопроект, 

таблицу поправок, которая к нему приложена.  
Глава края полагает, что мы сегодня можем его принять в двух чтениях. 

Спасибо. 

 
Председательствующий. Уважаемые коллеги, к Дмитрию Анатольевичу 

вопросы? Нет. Спасибо, уважаемый Дмитрий Анатольевич. 
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Уважаемые коллеги, нет возражений по предложенной концепции зако-
нопроекта и принятию его в первом чтении? Нет. 

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять законопроект в первом 
чтении, прошу проголосовать. Так, опять зависли, да, зависли. Вот, прошу про-
голосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-
тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседа-
нии. Не будет возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 32, против и воз-
державшихся нет. Спасибо, принимается. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  
Коллеги, у вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. 

Какие будут предложения по поправкам? Принять. 
Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 31, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо, принимается. 
Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

поправкам в данный законопроект? Нет. 
Тогда кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом 

принятых поправок, прошу проголосовать. За – 31, против и воздержавшихся 
нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 
имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Тогда кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 
прошу проголосовать. За – 31, против и воздержавшихся нет. Спасибо, приня-
то. 

Уважаемые коллеги, на этом все вопросы повестки дня рассмотрены. 
Довожу до вашего сведения изменения в составе депутатских объедине-

ний Думы Ставропольского края. 
Из состава фракции Всероссийской политической партии "ЕДИНАЯ 

РОССИЯ" в Думе Ставропольского края и депутатской группы "Кавказские 
Минеральные Воды" в Думе Ставропольского края исключен Насонов Артур 
Леонидович в связи с досрочным прекращением его депутатских полномочий. 

Таким образом, в составе фракции на сегодняшний день 43 депутата, а в 
составе депутатской группы "Кавказские Минеральные Воды", соответственно, 
18 депутатов. 

Также сообщение, что за время после проведения 26 января текущего го-
да очередного двадцать первого заседания Думы края мы приняли путем опро-
са 14 постановлений Думы. Перечень постановлений у вас имеется. 

Какие у депутатов имеются справки, замечания по ведению заседания? 
Нет. 

На этом двадцать второе заседание Думы Ставропольского края седьмого 
созыва объявляется закрытым. 

 
(Звучит Гимн России.) 

 
Бехтерева Полина Сергеевна 
26-06-42 


